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В в о л о н т е р с к о м 
штабе, располо-
женном в Паве-
лецком проезде, 
стоят коробки 

с подарками, которые уже зав-
тра отправятся в военные го-
спитали Москвы и области 
для участников специальной 
военной операции. При этом 
добровольцы помогают не 
только военнослужащим, но 
и всем нуждающимся.
— Волонтеры-медики — это 
не только профессионалы или 
будущие врачи, но и люди раз-
ных профессий, которые объ-
единяются для просвещения 
населения, оказания помощи 
и укрепления общества. Их 
работа — важный вклад в раз-
витие страны и сохранение 
ценностей, которые переда-
ются из поколения в поколе-
ние, — отметила председа-
тель движения Анна Бабкина.
В 2024-м волонтеры-медики 
продолжили заниматься са-
нитарно-профилактическим 
просвещением населения. 
— За год добровольцы прове-
ли 9000 мероприятий с охва-
том 400 000 человек в очном 
формате и 300 000 в онлайн. 
В рамках работы направления 
«Программы для школьни-
ков» волонтеры-медики реа-
лизовали 1141 профориента-
ционное мероприятие с при-
влечением более 15 тысяч 
школьников, — дополнила 
Бабкина.
Интересно, что за все время 
работы волонтерского движе-
ния некоторые активисты 
создали свои семьи, в которых 

теперь растут помощники. 
В 2025 году планируют разви-
вать волонтерское движение 
не только в столице, но и в со-
седних регионах.
— Люди, которые 
занимаются до-
бровольчеством 
в регионах, — фун-
дамент движения, 
поэтому в 2025 го-
ду мы будем дер-
жать фокус на си-
стемном повыше-
нии их компетен-
ций. Я сама вы-
ходец из региона 
и понимаю, на-
сколько ребята оттуда иници-
ативные. Они стараются де-
лать все самостоятельно, и мы 
должны им помогать, — до-
полнила Анна.
В 2025 году волонтеры сосре-
доточатся на поддержке за-
щитников нашей Родины. 

— Наши активисты помогают 
не только солдатам, но и ме-
дицинским работникам, ко-
торые пострадали от обстре-

лов. Мы содействуем им в воз-
вращении к службе, — под-
черкнула Бабкина. 
Говоря о ключевых задачах 
движения на предстоящий 
год, председатель отметила, 
что стратегия развития опи-
рается на выполнение основ-

ных национальных целей 
и приоритетных задач, уста-
новленных президентом РФ. 
— К ним относится создание 
платформы для системного 
и устойчивого использования 
потенциала детей и молодежи 
через участие в медицинском 
волонтерстве, поддержка на-
циональной системы здраво-
охранения и акцент движения 
на экспертизе в области меди-
цинского волонтерства с уче-
том региональных особенно-
стей, — добавила Бабкина. 
Активисты организации ста-
раются быть ближе к молоде-
жи и современным трендам. 
Например, врачи записывают 
короткие видео для соцсетей, 
где рассказывают, как они 
ежедневно спасают жизни, 
а также говорят о профилак-
тике различных заболеваний.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера Всероссий-
ское обществен-
ное движение 
«Волонтеры-ме-
дики» подвело 
итоги года. Пред-
седатель движе-
ния Анна Бабки-
на поделилась 
с «ВМ» планами 
на предстоящий 
2025 год. 

Общество 

Молодежь творит добро 
Волонтеры-медики помогают участникам спецоперации, 
поддерживают нуждающихся, передают свои знания людям 

Участники 
движения 
провели 
9000 мероприятий 
за прошедший год

24 ноября. Председатель движения «Волонтеры-медики» Анна Бабкина в штабе готовится к поездке в военные госпитали Москвы и области. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

миллиона звонков поступило в Единую медицинскую 
справочную службу Москвы за четыре года. Из них 
7,4 миллиона — в этом году. По номеру 122 можно 
вызвать врача, записаться на прием и многое другое.

ЦИФРА ДНЯ

51,4
Инвесторы видят перспективы 
развития производств
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале 
о росте инвестиций в основ-
ной капитал столицы 
за 9 месяцев этого года.

Глава города уточнил, что 
в основной капитал Москвы 
было инвестировано свыше 
3,5 триллиона рублей. 
— Больше трети из них ушло 
на приобретение и модерни-
зацию машин и оборудова-
ния, — рассказал он.
По словам Сергея Собянина, 
всего в развитие средств про-
изводства вложено свыше 
1,3 триллиона рублей.
— Такая положительная дина-
мика — результат постоянной 
и разнообразной поддержки 
бизнеса городом, — отметил 
мэр столицы.
Он добавил, что для формиро-
вания современной индустри-

альной инфраструктуры инве-
сторам доступны масштабные 
инвестиционные проекты 
и программа стимулирования 
создания мест приложения 
труда. Кроме того, на модер-
низацию производства и при-
обретение нового оборудова-
ния город помогает получить 
льготные кредиты. А еще ком-
паниям со статусом промыш-
ленного комплекса или рези-

дента особой экономической 
зоны «Технополис Москва» 
предоставляются налоговые 
льготы.
Ранее Сергей Собянин отме-
чал, что российская столица 
не испытывает недостатка 
в инвесторах, при этом пред-
почтение отдается отече-
ственным предпринимателям 
и производствам. В качестве 
примера он привел автомо-
бильный завод «Рено», площа-
ди которого занял производи-
тель машин «Москвич». На 
этом предприятии до 2022 го-
да велась пересборка ино-
странных запчастей. Сейчас 
же там создано полноценное 
российское производство ав-
томобилей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Стартует знаменитая Елка мэра 
в Гостином Дворе 
Гости увидят музыкальный спектакль «Москва 
взрослых детей» ➔ СТР. 5

5 ГРОМКИХ ДЕЛ

Криминальные хроники уходящего 
года и уроки расследований
Преступления по поручению заграничных 
врагов и просто из жажды наживы ➔ СТР. 6

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Юбилей Музея архитектуры имени 
Щусева на Воздвиженке
Прогулка с «ВМ» по скрытым помещениям 
бывшей усадьбы Талызиных ➔ СТР. 7

ДАНИЛ АБУБАКИРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ВОД ВОЛОНТЕРЫ
МЕДИКИ
Волонтеры-медики ведут 
системную работу по профи-
лактике социально значимых 
и других заболеваний, а так-
же различных форм зависи-
мостей в школах, образова-
тельных организациях сред-
него и высшего образования, 
а также в трудовых коллекти-
вах. В настоящее время до-
бровольцами проведено свы-
ше 78 048 профилактических 
и просветительских меропри-
ятий с общим охватом более 
58,675 миллиона человек. 
Мероприятия направления 
реализуются в рамках нацио-
нальных проектов «Демогра-
фия», «Здравоохранение». 
Волонтеры-медики также 
постоянно обучаются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

99,87 13,66КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Вокзалы стали 
центрами досуга

Дарим детям тепло 
и надежду 

Более 800 мероприятий 
для посетителей Северного 
и Южного речных вокзалов 
прошло с начала года. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов 
(на фото). 

Всего в этом году 
Северный и Юж-
ный речные вокза-
лы посетили около 
трех миллионов 
человек. 
— Здесь прошло 
свыше 800 меро-
приятий. Причалы 
вокзалов более 2,1 тысячи раз 
приняли и отправили круиз-
ные суда. В следующем году 
мы продолжим развивать по-
тенциал вокзалов по поруче-
нию мэра Москвы Сергея Со-
бянина, — сказал Ликсутов. 

Сегодня обновленные речные 
вокзалы — это не только важ-
ные транспортные объекты 
города, но и центры культур-
ного и общественного досуга. 
За четыре года работы отре-
ставрированный Северный 
речной вокзал вернул себе 
звание одного из важнейших 

транспортных объ-
ектов. Территория 
вокзала стала лю-
бимым местом от-
дыха москвичей. 
На площадке не-
давно восстанов-
ленного Южного 
речного вокзала 
в этом году про-

шло более 420 различных ме-
роприятий: фестивалей, кон-
цертов и других. Вокзал так-
же стал местом для активного 
отдыха. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Продолжается акция «Елка 
добрых традиций», которую 
проводит благотворительная 
организация «Дет-
ские деревни SOS». 
Она завершится 
16 января следую-
щего года.

Организаторы акции 
предлагают всем же-
лающим выбрать 
елочный шарик для 
виртуальной елки 
и совершить пожерт-
вование. Таким обра-
зом неравнодушные 
граждане смогут по-
мочь детям из семей, 
попавших в трудную 
жизненную ситуацию, и пода-
рить им новогоднее чудо.
Акция основана на старой 
традиции наряжать елку пе-
ред праздниками. Ведь, по 
словам организаторов, такой 
новогодний ритуал дарит лю-

дям надежду на то, что в буду-
щем году все их мечты сбу-
дутся. Вместе с акцией «Елка 

добрых традиций» 
люди могут почув-
ствовать себя вол-
шебниками и пода-
рить радость не толь-
ко своим близким, 
но и детям, которые 
лишены семейного 
тепла.
— Уже более 450 бла-
готворителей приня-
ли участие в акции, — 
говорит «ВМ» дирек-
тор департамента 
фандрайзинга и ком-
муникаций благотво-
рительной организа-

ции Елена Важенкова. — Уда-
лось собрать более 650 тысяч 
рублей для помощи детям.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

История движения нача-
лась в 2013 году с граж-
данского проекта «Волон-
теры Склифа» в НИИ СП 
имени Н. В. Склифосов-
ского. Всероссийское 
общественное движение 
«Волонтеры-медики» на-
считывает 89 региональ-
ных и 341 местное отделе-
ние, 183 433 волонтера, 
1200 медицинских орга-
низаций, 260 образова-
тельных организаций выс-
шего и среднего медицин-
ского профессионального 
образования, 2964 обще-
образовательные органи-
зации, 2680 организаций-
парт неров и 334 «Штаба 
здоровья». 

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5, 8

До Нового 
года 
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Как сделать окопную свечу:
Нужны консервная 
банка, гофрирован-
ный картон и парафин 

Плотно скрутить гоф-
рированный картон. 
Чем плотнее будет 
конструкция, тем 
дольше будет гореть 
свеча

Скрученный 
картон уло-
жить в пустую 
консервную 
банку

Залить растопленный 
парафин до края свечи 
и подождать, пока он 
впитается в картон 
и немного застынет

Когда парафин впитается 
в картон, залить еще раз

Из кусочков 
картона сделать 
три фитиля

Источник: фонд помощи «СВОих не бросаем»

Неравнодушные москвичи 
поддерживают участников 
СВО, изготавливают окоп-
ные свечи, плетут маскиро-
вочные сети и собирают 
гумпомощь. «ВМ» пообща-
лась с волонтерами. 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Сергей Собянин: Специалисты справились со сложными условиями проходки

Тренер считает главным рецептом успеха упорство 

Новогоднее настроение — в подарок каждому

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм-
канале сообщил о заверше-
нии проходки тоннелей меж-
ду станциями «Звенигород-
ская» и «Бульвар Генерала 
Карбышева» Рублево-Ар-
хангельской линии метро, 
а также рассказал о благо-
устройстве территорий возле 
университетов.

Тоннель связал станции
Завершилась проходка всех 
тоннелей на отрезке «Звени-
городская» — «Бульвар Гене-
рала Карбышева» Рублево-
Архангельской линии метро. 
Сергей Собянин рассказал, 
что щит «Виктория» финиши-

ровал в демонтажной камере, 
проложив правый перегон-
ный тоннель между станция-
ми «Народное Ополчение» 
и «Бульвар Генерала Карбы-
шева». 
— Он прошел свыше киломе-
тра под землей в сложных ги-
дрогеологических условиях. 
Работы велись с мая 2024 го-
да, — отметил глава города.

Линию потянут дальше 
Мэр напомнил, что проходку 
левого тоннеля закончили 
в ноябре, а строительство пе-
регона «Народное Ополче-
ние» — «Звенигородская» еще 
в 2022 году.
— Сейчас на новой, графито-
вой линии метро прокладыва-
ют тоннели до станции «Сере-
бряный Бор» и до «Шелепи-
хи», — поделился мэр столи-
цы. — Закончить сооружение 

всех тоннелей от «Шелепихи» 
до «Липовой Рощи» планиру-
ем в 2026 году.

Территории комфорта
В 2024 году столичные власти 
благоустроили ряд террито-
рий, прилегающих к универ-
ситетам. Сергей Собянин рас-
сказал, что специалисты при-
вели в порядок сквер у Главно-
го здания МГУ и несколько 
улиц — Менделеевскую, Ака-
демика Хохлова и Лебедева, 
в том числе восстановили 
исторический облик фона-
рей — вернули им оригиналь-
ный цвет и заменили повреж-
денные элементы.
— На улице Миклухо-Маклая 
возле РУДН расширили троту-
ары, обустроили два назем-
ных пешеходных перехода, 
установили новое освещение, 
разбили газон и высадили де-

ревья, — поделился деталями 
глава города в своем теле-
грам-канале.
Кроме того, в этом году спе-
циалисты обновили прост-
ранство возле МГТУ имени 
Н. Э. Баумана. 
— Сделали комфортный пе-
шеходный маршрут от главно-
го корпуса университета до 
факультета энергомашино-
строения. Установили лавоч-
ки, освещение, высадили га-
зон, — добавил мэр столицы.
А на территории Российского 
биотехнологического универ-
ситета были созданы три 
функциональные зоны. Они 
включают спортплощадки, 
места для отдыха, сцену с ме-
диаэкраном и амфитеатром, 
коворкинг, лекторий и гаст-
ропарк.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тренер по дартсу в ГБУ 
«Спортивно-досуговый 
центр «Кентавр» Андрей 
Тигай не может представить 
свою жизнь без спорта. «ВМ» 
узнала, чем же его так при-
влекает дартс и что самое 
интересное в работе тренера.

Андрей Вадимович увлекся 
дартсом еще в юности — тогда 
это был достаточно экзотиче-
ский вид спорта, который 
только набирал популярность. 
Тренер убежден, что добиться 
успехов в любом деле можно 
благодаря упорству. Для побе-
ды, равно и для достижения 
цели, необходимо приложить 
усилия — просто так награды 
не достаются. Сначала ему по-
казалось, что дартс — это про-
сто. Со временем понял, что 
это кажущаяся простота и на 
самом деле игра сложная, тре-
бует аналитического склада 
ума и немалой сноровки. 

— Потом я открыл для себя 
фристайл — многие не знали 
даже, что это за спорт. А я еще 
студентом работал в экстрим-
парке «Розы Хутор». Тогда 
я и понял, что и этот вид спорта 
мне по душе, — объяснил он.
Итак, упорство и уверенный 
путь к цели принесли бронзо-

вую медаль первенства Рос-
сии. Теперь радует и тренер-
ская деятельность в ГБУ «СДЦ 
«Кентавр». Многие дети хотят 
попасть в секцию исключи-
тельно из-за его тренерского 
таланта и того, как он приви-
вает им любовь к активному 
образу жизни.

— Я всегда живу по принципу 
«Делай что должен, и будь что 
будет». Я никогда не оглядыва-
юсь назад, сохраняю позитив 
и уверен, что тренерская дея-
тельность вдохновляет окру-
жающих, помогает им рас-
крыть себя, — добавляет он.
Андрей Вадимович рекомен-
дует не бояться пробовать себя 
в разных видах спорта, чтобы 
найти то, что по душе. А лучше 
всего — прийти в спортивный 
центр и посетить сразу не-
сколько пробных тренировок. 
Это поможет обзавестись но-
выми знакомствами и понять, 
что приносит пользу и удо-
вольствие. 
— Я тоже пробовал себя в раз-
ных видах спорта, открыл тот 
же фристайл для себя и уверен, 
что это был мой поворотный 
момент в жизни. Хотелось бы, 
чтобы такие же принципы ме-
няли и еще чьи-то жизни, в том 
числе и тех, кто ко мне прихо-
дит на тренировки, — расска-
зал он.
Еще одно хобби Андрея Вади-
мовича — прогулки в горах. 
Он обожает в отпуске уделять 

время таким прогулкам. Ни-
что не сравнится с радостью 
от созерцания живописных 
окрестностей. Поражает непо-
вторимая тишина. По мнению 
тренера, есть и практическая 
польза — такой вид отдыха 
воспитывает выносливость, 
спокойствие. А это пригодится 
в любом виде спорта. 
— Я рекомендую начинать 
с небольших прогулок — на-
пример, отправиться в лес, 
устроить небольшую пробеж-
ку там, размяться. Это может 
войти в привычку и стать хоро-
шим началом для более актив-
ных занятий спортом в це-
лом, — рассказывает он.
Тренер советует внимательно 
изучить карту спортивных 
площадок в районе. Там мож-
но найти и крытые комплексы, 
где можно заниматься кру-
глый год: например, бассейны, 
тренажерные зоны. Не лиш-
ним будет и тренироваться по 
видеоурокам из интернета — 
например, ввести этот ритуал 
в утреннюю рутину.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Проект «Зима в Москве» 
объединил все традицион-
ные и новые зимние фести-
вали города. Москвичей и го-
стей столицы ждет огромный 
выбор мероприятий. Вчера 
«ВМ» узнала подробности 
некоторых из них.

В Москве всегда были сильны 
традиции взаимопомощи 
и взаимовыручки. В рамках 
проекта «Зима в Москве» про-
ходит благотворительная ак-
ция «Добрая елка», участники 
которой могут исполнить же-
лания детей, которые нахо-
дятся в трудной ситуации.
— Наш проект проходит уже 
в третий раз. В этом году на 
сайте проекта «Добрая елка» 
размещено более 1,7 тысячи 
желаний. Это означает, что 
каждый сможет найти абсо-
лютно разные мечты детей 
и исполнить их, — отметила 
менеджер акции «Добрая ел-
ка» Владислава Чечулина. — 
Ребята мечтают об играх, му-
зыкальных инструментах, 
книгах, планшетах и новых 
телефонах. При этом все де-
ти — это подростки и малень-
кие ребята от 3 до 17 лет, кото-
рые остались без попечения 
родителей, у которых есть 
проблемы со здоровьем.
Для реализации желания ре-
бенка нужно найти специаль-
но оборудованную елку, вы-
брать понравившийся шар 
и отсканировать размещен-
ный на нем QR-код. После пе-
рехода на сайт и заполнения 
анкеты с желающим осуще-
ствить мечту свяжутся пред-
ставители благотворительно-
го центра для уточнения необ-
ходимых деталей.
Поделиться теплом и радо-
стью с нуждающимися также 
можно на площадках «Мо-
сковских сезонов». До 28 фев-
раля 2025 года там работают 
«Домики добра», собирающие 
помощь для жителей новых 
регионов России и участни-
ков спецоперации, а также 
для подопечных приютов для 
животных. Об этом сообщила 

председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова.
— Подарить улыбку и ново-
годнее чудо детям, проживаю-
щим на новых территориях 
страны, передать теплые по-
желания нашим защитникам 
или помочь животным может 
каждый. По всей Москве от-
крыты «Домики добра», где 
неравнодушных жителей и го-
стей города ждут волонтеры. 
На интерактивной карте сто-
лицы — свыше 30 пунктов 
сбора новогодних подарков. 
В них можно принести сладо-
сти, теплые вещи, товары 
для животных и подписать от-
крытки с добрыми пожелани-
ями. Все дойдет до адресатов 
и подарит им долгожданные 
минуты счастья, — рассказа-
ла Екатерина Драгунова.
Кроме того, в Москве продол-
жают работать штабы «Мо-
сква помогает». В 14 пунктах 
можно передать гуманитар-
ную помощь: продукты, сред-
ства гигиены, одежду для 
взрослых и детей, бытовую 
технику, корма для животных 
и многое другое. Присоеди-
ниться к волонтерскому кор-
пусу штабов может любой же-
лающий старше 14 лет.
А сделав доброе дело, можно 
погулять по праздничной сто-
лице. Например, отправиться 
на Кузнецкий мост, где в рам-
ках фестиваля «Путешествие 
в Рождество» открылась тради-
ционная галерея новогодних 
елей, в украшении которых 
приняли участие известные 
стилисты, композиторы и му-
зыканты. В этом году тема экс-
позиции — «Елки больших го-
родов. Новогодние традиции».
— В этом году галерея дизай-
нерских елей проходит уже 
в девятый раз. Авторы вдохнов-
лялись любимыми с детства 
мультфильмами и кинокарти-
нами, такими как «Обыкно-
венное чудо», «Морозко», «Кав-
казская пленница», «Малыш 
и Карлсон» и многими други-
ми, — поделился представи-
тель оргкомитета фестиваля 
«Путешествие в Рождество» 
Павел Гусев.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

25 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на строительной площадке станции 
«Бульвар Генерала Карбышева» будущей Рублево-Архангельской линии метро

Тренинг
Как взять 
ответственность 
за собственные дела

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
25 декабря, 10:00, бесплатно
Обстоятельства против вас, 
близкие не поддерживают, 
а работодатели не хотят при-
глашать на собеседования?
На тренинге «Как взять от-
ветственность за собственные 
дела» участники научатся 
лучше понимать себя и окру-
жающих, видеть возможности 
на месте препятствий, расширят 
зону своего влияния и повы-
сят результативность своих 
действий.
В результате обучения вы узна-
ете, какую роль вы выбираете: 
жертва обстоятельств или автор 
своей жизни? Как научиться 
брать ответственность за свои 
действия и расширить зону сво-
его влияния, а также повысить 
эффективность.

Встреча
Как создать и развить 
команду ответственных, 
инициативных, 
адекватных 
и мотивированных 
топов?

 Таганская
Ул. Александра Солженицына, 27
Лофт
26 декабря, 15:30, бесплатно
На встрече эксперты помогут 
ускорить рост и систематиза-
цию бизнеса, снижать число 
бизнес-ошибок, находить новые 
решения, клиентов, партнеров 
и проверенных подрядчиков.
Участников ждет общение 
с опытными предпринима-
телями, групповой разбор 
задач и идей, неформальное 
общение и нетворкинг, а также 
заряд положительных эмоций 
и энергии. Гости узнают, как 
развить доверие в команде, как 
быть с конфликтами в команде, 
как обеспечить приверженность 
членов команды и как добиться 
ориентации членов команды 
на единый цельный результат.

БИЗНЕС-АФИША

15 декабря. Тренер ГБУ «СДЦ «Кентавр» Андрей Тигай 
во время перерыва на работе

Впечатляющий 
потенциал 

Туристический потенциал Москвы ак-
тивно раскрывается в последние годы. 
Гости российской столицы с удоволь-
ствием посещают театры, музеи, зна-
менитые площади. Открывают мега-
полис и с другой, не всегда привычной 
для себя стороны — гастрономиче-
ской, медицинской, цифровой. Мо-
сковские сервисы все больше пользу-
ются популярностью, и мы получаем 
просьбы и обращения относительно 

организации новых форматов посещения города туриста-
ми из других стран. Сегодня целая отрасль медиасооб-
ществ направленно продвигает столицу в этом направле-
нии. Честь и хвала тем, что они посвящают Москве и ее 
туристическому потенциалу исследования и публика-
ции. В этом сегменте сочетаются свои традиции и нова-
ции: печатные и интернет-издания, социальные сети 
и тематические каналы, блогеры рассказывают о возмож-
ностях в городе, его достопримечательностях, красоте 
и новых форматах времяпрепровождения.
Мы постоянно инициируем но-
вые проекты с Москвой. К при-
меру, в 2024-м по-настоящему 
с фантастическим размахом от-
метили Китайский Новый год. 
Были и те, кто задавал вопрос: 
а нужно ли это Москве как столи-
це России, где есть свои праздни-
ки? Но все сомнения были повер-
жены, когда прошли грандиоз-
ные празднества. Они получили 
множество позитивных откли-
ков. Люди просили повторить. 
Москва также провела презента-
цию своего потенциала в Китае. 
В Поднебесной тепло приняли 
наших делегатов. И подобных 
проектов, развивающих самые 
различные направления по рас-
крытию туристического потен-
циала столицы, много. Мы про-
должим рассказывать за рубе-
жом о фантастической Москве!
Лично я очень люблю столицу, ее потрясающие по своей 
красоте уголки. Взять, к примеру, парк «Покровское-
Стрешнево» — удивительное место, в котором сочетают-
ся прелести и уют лесополосы с историческим достояни-
ем и архитектурными памятниками. Сейчас это место 
стало еще краше благодаря работе московского прави-
тельства. Здесь появились детские и спортивные площад-
ки, беговые и велодорожки. Есть и точки общепита. Такое 
обустройство Покровского-Стрешнева можно назвать 
удачной кооперацией между горожанами и мэрией Мо-
сквы, настоящей победой общества: все стороны нашли 
правильные точки соприкосновения, чтобы реализовать 
достойный проект. Так рождается современная история 
мест, сохраняющая природу, экологическую, культурную 
и архитектурную составляющие.
По многим улицам Москвы можно гулять как по музею, 
наслаждаясь красотами города и открывая его для себя 
заново. 

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера Сергей Собянин 
в своем личном блоге 
подвел итоги масштабно-
го благоустройства Юго-
Восточного администра-
тивного округа. Он рас-
сказал, что в Рязанском 
районе привели в порядок 
сквер имени Федора По-
летаева, в районе Любли-
но в пешеходной зоне 
40-го квартала выполни-
ли работы на Аллее моло-
дых семей. Кроме того, 
в районе Лефортово ря-
дом с Екатерининским 
дворцом преобразился 
Краснокурсантский сквер, 
а также благоустроен 
сквер 65-летия Победы.

КСТАТИ

Досье
Андрей Вадимович 
Тигай родился 16 авгу-
ста 1993 года в городе 
Мытищи Московской 
области. Сегодня он 
практикующий тренер, 
специалист по антидо-
пинговому обеспечению 
Федерации фристайла 
России. Обладатель 
бронзовой медали пер-
венства России по дарт-
су. Кандидат в мастера 
спорта по дартсу. Также 
является судьей миро-
вой лиги. 
Образование высшее — 
спортивный менедж-
мент и педагогическое. 
Также несколько раз 
повышал квалифи-
кацию.
В свободное время 
увлекается чтением, 
походами в горы 
и путешествиями 
по стране.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, что помогает развивать 
туристический потенциал Москвы, чем займется новое сообщество работодателей столицы, кто может стать участником проекта «Школа реставрации», на каких 
площадках проекта «Зима в Москве» можно не только развлечься, но и помочь людям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации, и многом другом. 

Бодрое утро

Город в деталях

День мэра

Время добрых дел и развлечений

170
ледовых шоу с известными 
фигуристами пройдет 
в новогодние праздники

4000
мастер-классов смогут 
посетить москвичи

3000
партий в керлинг 
будет сыграно

ФЕСТИВАЛЬ ПУТЕШЕСТВИЕ В РОЖДЕСТВО
Продлится по 12 января 2025 года.
35 площадок по всему городу.
Центральная площадка находится
на Манежной площади.

ИНТЕРЕСНЫЕ ЗАДАНИЯ 
Для любителей загадок и приключений подгото-
вили четыре квеста, один из которых станет самым 
масштабным за всю историю зимних фестивалей.

ДИЗАЙНЕРСКИЕ ЕЛКИ
Галерея дизайнерских елей появилась на Кузнецком Мосту. В этом году 
выставка проходит в девятый раз . Всего на выставке представлено 16 елей. 
Для оформления использовано 4,5 км гирлянд, более 7,5 тысячи игрушек. 
Увидеть можно до 12 января.

ДОМИКИ ДОБРА
32 пункта сбора новогодних подарков 
работает в разных районах Москвы.
Что принимают:
■ Сладости
■ Теплые вещи
■ Товары для животных 
Можно подписать открытки 
с добрыми пожеланиями.

СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ
В рамках проекта «Зима в Москве» работают:
■ 1165 катков (178 искусственных и 987 естественных)
■ 205 лыжных трасс и два горнолыжных комплекса 

(92 трассы с искусственным накатом, 113 трасс с естественным накатом)
■ 27 горок (16 сборно-разборных и 11 естественных) 
■ Площадка для керлинга на Школьной улице 

ДОБРАЯ ЕЛКА
30 площадок в разных районах города.
Акция помогает исполнить мечты подопечных 
московских некоммерческих организаций
(детей от 3 до 17 лет). В этом году на сайте проекта 
«Добрая елка» размещено более 1,7 тысячи желаний.

По данным mos.ru

8400 
тренировок по лыжам, 

катанию на коньках и фитнесу 
доступны для москвичей
в каждом районе города 

на 115 локациях
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Юные горожане освоят азы профессии реставратора

Департамент культурного на-
следия Москвы и Колледж 
архитектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26 («26 КАДР») 
приглашают ребят в возрасте 
11–15 лет в «Школу реставра-
тора». Занятия стартуют 
в конце января, заявки при-
нимаются на mos.ru.

У юных москвичей есть уни-
кальная возможность освоить 
азы профессии реставратора. 
Во время занятий ребята узна-
ют, как в столице восстанав-
ливают древние памятники, 
и под руководством опытных 
мастеров научатся работать 
с камнем, деревом, лепниной 
и живописью.
— Не исключено, что для кого-
то из талантливых ребят это 
станет путевкой в будущее 
и поможет выбрать специаль-
ность, — сказал руководитель 
Департамента культурного на-
следия Москвы Алексей Еме-

льянов. — Но в любом случае 
все ученики «Школы реставра-
тора» получат интересный 
опыт и узнают много нового.
Программа предпрофессио-
нальной подготовки полно-
стью бесплатная. Занятия 
в «Школе реставратора» будут 
проходить по субботам до 
конца июня. Ребята получат 
теоретические знания и за-
крепят их на практике в ма-
стерских колледжа «26 КАДР». 
Кроме того, для них предусмо-
трены выездные экскурсии 
в реставрационные мастер-
ские и на объекты культурно-
го наследия города.
Так, ученики прошлых лет ез-
дили, например, в Дом Пали-
бина — памятник деревянно-
го зодчества начала XIX века. 
Ребята узнали его историю 
и особенности реставрации, 
увидели фрагменты старин-
ной росписи, сохранившейся 
на стенах и потолках, аутен-
тичные двери, а также иконы, 
расшитые драгоценными 
камнями. Сейчас в здании 
располагается Фонд святого 
архангела Михаила, который 

занимается восстановлением 
разных святынь. Во время ре-
ставрации Дома Палибина 
в завалах на цокольном этаже 
нашли Касперовскую икону 
Божией Матери, предположи-
тельно середины XX века. Спе-
циалисты аккуратно почисти-
ли ее, привели в порядок 
и оставили в доме. Сейчас она 
находится в мемориальном 
кабинете историка, публици-
ста, председателя Ассоциации 
реставраторов России Саввы 
Ямщикова, который прорабо-
тал здесь 28 лет.
Один из выпусков «Школы ре-
ставратора» побывал в Театре 
эстрады. Ребята увидели, как 
художники-реставраторы 
восстанавливали живопись 
в буфете театра.
У будущих учеников «Школы» 
также есть возможность по-
пасть на объекты культурного 
наследия, реставрация кото-
рых продолжится в следую-
щем году. Для записи на курс 
нужно подать заявку на пор-
тале mos.ru, в разделе с круж-
ками дополнительного обра-
зования — код программы 

2207526. В группы зачисляют 
всех желающих, без каких-ли-
бо отборов и дополнительных 
собеседований. Главное, что-
бы у школьника было жела-
ние погрузиться в историю 
и прикоснуться к наследию 
города.
Кроме того, в этом году для 
учеников 9-х классов в рам-
ках проекта «Профессиональ-
ное обучение без границ» за-
пустили курс по профессии 
«Реставратор произведений 
из дерева». Занятия также бу-
дут проходить в колледже 
«26 КАДР», но уже два раза 
в неделю. Ребята освоят осно-
вы дизайна, композиции, раз-
берутся в стилях реставра-
ции, узнают о тонкостях ра-
боты с деревом и научатся 
восстанавливать старинные 
предметы. Старшеклассники, 
которые успешно сдадут ква-
лификационный экзамен, по-
лучат свидетельства о получе-
нии профессии и при жела-
нии смогут продолжить обу-
чение в колледже.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столице появится клуб ра-
ботодателей Москвы. О его 
создании объявили центр 
«Профессии будущего» и од-
на из крупнейших платформ 
для поиска работы и сотруд-
ников.

Клуб работодателей — это 
новое городское отраслевое 
сообщество, в которое на 
первых порах войдет более 
200 ведущих столичных ком-
паний из разных сфер эконо-
мики.
— Современный рынок труда 
отличается высокой динами-
кой и сталкивается с серьез-
ными вызовами: нехватка ка-
дров во всех отраслях эконо-
мики, локализация производ-
ства, подготовка молодого 
поколения к выбору профес-
сии и многое другое, — отме-
тил директор службы занято-
сти Москвы и центра «Про-
фессии будущего» Андрей Та-
расов.
По его словам, сегодня важно 
быстро адаптироваться к из-
менениям, эффективно реа-
гировать на перемены, созда-
вать новые HR-инструменты 
и решения для развития эко-
номики города, в том числе 
с помощью экспертизы пар-
тнеров. 
— Новое профессиональное 
сообщество станет уникаль-
ной коммуникационной пло-
щадкой ведущих экспертов 
отрасли, позволит обмени-
ваться опытом, обсуждать 
и внедрять различные управ-
ленческие стратегии, продви-
гать свой HR-бренд для при-
влечения соискателей и со-
вместно находить новые ре-
шения для подбора лучших 
кадров, — рассказал Андрей 
Тарасов.
Встречи, конференции и фо-
румы, посвященные актуаль-
ным вопросам рынка тру-
да, — лишь малая часть того, 
что готовится для участников 
нового сообщества. Для соис-
кателей учредители клуба 

планируют проводить на пло-
щадке центра «Профессии бу-
дущего» мастер-классы, тре-
нинги и другие мероприятия. 
Это поможет специалистам 
развить свои профессиональ-
ные компетенции. 
Первая встреча и обсуждение 
рабочей повестки клуба рабо-
тодателей Москвы запланиро-
ваны на начало 2025 года.

В Департаменте труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы подчеркнули, что 
именно центр «Профессии бу-
дущего» сегодня обеспечива-
ет быстрое вовлечение кадров 
в экономику столицы. 
— Город дает возможность 
быстрого переобучения через 
короткие образовательные 
программы. За год их прошли 
20 тысяч человек, — сообщи-
ли в департаменте. 
Кроме того, в центре приме-
няются инновационные HR-
сервисы и инструменты, ко-
торые помогают столичным 
работодателям находить оп-
тимально подходящих со-
трудников. В этом помогает 
и база верифицированных 
кандидатов, в которой пред-
ставлены более 100 тысяч со-
искателей. 
— В нее попадают те, кто про-
шел собеседование с опыт-
ным рекрутером, — пояснили 
в департаменте.
Еще один уникальный ин-
струмент для компаний-пар-
тнеров — HR-имплантаты. 
Суть их в том, что специально 
подготовленных специали-

стов направляют в компанию 
работодателя для погружения 
во все трудовые процессы, по-
нимания графика работы 
и выполняемых функций, 
знакомства с корпоративной 
культурой. 
Взаимодействовать с работо-
дателями соискателям помо-
гают рекрутинговые цен-
тры — в «Профессиях будуще-
го» их действует пять. Там 
представители компаний-
партнеров проводят первич-
ные собеседования с кандида-
тами, а затем подходящих 
приглашают на финальное 
интервью в компанию.
Популярностью пользуются 
и фестивали карьеры. Поми-
мо общения с представителя-
ми ведущих компаний во вре-
мя таких мероприятий соис-
катели могут принять участие 
в деловых играх и тренингах, 
послушать выступления экс-
пертов рынка труда, побывать 
на презентациях работодате-
лей, поучаствовать в мастер-
классах и профориентацион-
ном тестировании.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Апрель 2023 года. Художник-реставратор Ольга Силина 
показала ребятам, как восстанавливать живопись

Клуб работодателей намерен создать 
единое отраслевое сообщество

Доля свободных офисов сокращается.
Компании столицы сокращают дистанционные форматы 
работы и увеличивают присутствие сотрудников в офисах. 
Доля свободных офисов в столице на конец третьего 
квартала 2024 года составила 5,3 процента. Это мини-
мальное значение с 2018 года. 
— Доля свободных площадей в Москве продолжает сни-
жаться, — заявила заммэра Москвы, глава Департамента 
экономической политики и развития Мария Багреева.
■
Мосгосстройнадзор уделяет внимание 
профилактике нарушений.
Более 4,5 тысячи проверок экологических и санитарных 
норм провели на стройках Москвы с начала года. Вместе 
с тем Мосгосстройнадзор по-прежнему сохраняет акцент 
на профилактических мероприятиях: за 11 месяцев ин-
спекторы оформили 761 предостережение о недопустимо-
сти нарушения обязательных требований. 
■
Более 3000 предприятий стали партнерами 
столичных колледжей за два года. 
В Департаменте образования Москвы пояснили: такое 
взаимодействие позволяет студентам получать актуаль-
ные знания и эффективно осваивать практические компе-
тенции, которые они могут применять в решении произ-
водственных задач.
■
Новый корпус Детской больницы имени Святого 
Владимира оснащают медоборудованием.
В новый комплекс переведут более 20 отделений стацио-
нара, включая челюстно-лицевое и нейрохирургическое. 

24 октября. Москвичка Ольга Тадорочко (справа) общается с работодателем Ольгой Кузьмичевой 
на фестивале «Рабочий класс» в центре «Профессии будущего». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Сегодня Новый Арбат, как 
и другие центральные улицы 
столицы, может побороться 
за звание самого красивого 
новогоднего места в городе. 
Особенно если прийти сюда 
вечером, когда на елках 
зажигаются яркие огни. 
Предприниматель Алиса 
Зотикова была очарована 
оформлением новогодней 
площадки. Девушка призналась, 
что почувствовала себя 
в сказочном лесу, когда 
рассматривала отражения 
огоньков в елочных шарах.
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

2024

Москву всегда старались 
украсить к Новому году. Вот, 
например, одно из зданий 
на Новом Арбате превратилось 
в терем со сказочными 
персонажами. Правда, 
новогоднее оформление теряется 
на фоне ярких вывесок 
и горящих витрин. Никаких вам 
елок и мигающих разноцветными 
огнями гирлянд, которые бы 
дополнительно привлекали 
к себе внимание и дарили 
праздничное настроение. 
Москвичам и гостям столицы, 
если хотелось сказки, нужно 
было подключать воображение.

2000

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
Рынок труда

Точка роста

Центр «Профессии буду-
щего» находится на ули-
це Щепкина, дом 38, 
строение 1. Максимум 
за три с половиной меся-
ца здесь можно освоить 
одну из 75 востребован-
ных специальностей 
в различных отраслях 
экономики. Трудоустро-
иться после завершения 
обучения помогут ка-
рьерные наставники. 
В числе партнеров цен-
тра — более трех тысяч 
работодателей.

ВАЖНО

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕП
АР
ТА
М
ЕН
ТА

 К
УЛ
ЬТ
УР
Н
ОГ
О 
Н
АС
Л
ЕД

И
Я

 М
ОС
КВ
Ы

КО
Н
СТ
АН

ТИ
Н

 К
РЫ

М
СК
И
Й

/Т
АС
С

Вице-мэр Ефимов: На юге столицы инвесторы строят семь школ 
и детских садов в рамках возведения жилых комплексов

В Южном административном 
округе столицы в рамках 
возведения жилых комплек-
сов девелоперы строят семь 
объектов образования об-
щей площадью около 64 ты-
сяч квадратных 
метров, сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото). 

— В районе Нагатино-Садов-
ники застройщики возводят 
два объекта образования об-
щей площадью более 22 тысяч 
квадратных метров. Еще одну 
школу и детский сад строят 
в Царицыне. Суммарная пло-
щадь этих объектов составит 
почти 29 тысяч квадратных 

метров. В Даниловском райо-
не и Чертанове Южном деве-
лоперы возводят по детскому 
саду. Площадь каждого из 
них — около четырех тысяч 
квадратных метров. Также 
приступили к строительству 
детского сада в районе Нага-
тино-Садовники площадью 
порядка пяти тысяч квадрат-
ных метров. Семь строящихся 

объектов суммар-
но дадут почти три 
тысячи школьных 
и дошкольных 
мест. Шесть из них 
планируется пере-
дать в городскую 
систему образова-
ния, — рассказал 
Владимир Ефимов.

По его словам, новые образо-
вательные объекты возводят 
рядом с новой жилой застрой-
кой. Это помогает создать 
комфортную городскую среду 
для жителей формирующихся 
кварталов.
— Четыре объекта в ЮАО воз-
водят в рамках подписанных 

с городом договоров. Так, 
в районе Нагатино-Садовни-
ки появится школа на 
675 мест, в Царицыне — шко-
ла для 900 учеников и детский 
сад с бассейном для 250 вос-
питанников. Также по догово-
ру строится детский сад на 
150 мест на улице Газопровод 
в Чертанове Южном, — доба-
вил министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Владислав 
Овчинский.
Как отметил Владимир Ефи-
мов, инвестор возведет дет-
ский сад на 175 мест также 
в составе комплексной жилой 
застройки на востоке Москвы 
в районе Метрогородок. 
— Детский сад возведут по 
адресу: улица Тагильская, вла-
дение 6. Сейчас идет освоение 
участка и ведутся подготови-
тельные работы. Общая пло-
щадь объекта составит более 
3,5 тысячи квадратных ме-
тров. Завершить строитель-
ство планируется в 2026 году, 

после чего детский сад будет 
передан городу, — уточнил 
Владимир Ефимов. 
По словам вице-мэра, на дан-
ный момент осуществляется 
установка ограждений, ин-
формационного щита, мон-
таж временных инженерных 
коммуникаций, устройство 
временных дорог и бытового 
городка. В здании запроекти-
рованы два надземных этажа 
и подвал.
Территорию вокруг детского 
сада благоустроят и озеленят. 
Здесь высадят деревья, кустар-
ники, разобьют газоны и уста-
новят малые архитектурные 
формы. Одновременно возле 
здания оборудуют места для 
прогулок и подвижных игр.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин рассказал, что в 2025–
2027 годах планируется за-
вершить строительство 
200 школ и детских садов, 
включая возводимые за счет 
средств инвесторов.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

Строительство
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Сегодня фронту помогают 
все: старики, молодежь и да-
же дети. В число неравно-
душных вошли студенты 
Российского технологиче-
ского университета (РТУ 
МИРЭА). Они своими руками 
плетут маскировочные сетки 
и собирают дроны.

Всю работу по поддержке рос-
сийских военнослужащих 
и мирного населения новых 
территорий в МИРЭА взял на 
себя волонтерский центр уни-
верситета. 
— Помогать нашим бойцам 
на фронте мы решили еще 
в начале 2023 года, — расска-
зывает руководитель волон-
терского центра РТУ МИРЭА 
Данила Штапкин. — Вместе 
с нашими студентами мы на-
чали плести маскировочные 
сети, собирать гумпомощь 
бойцам и мирному населе-
нию, а также писать письма 
поддержки на передовую. Как 
сказал один наш волонтер: 
«Эта гуманитарная помощь 
нужна на фронте еще вчера».
Штапкин подчеркивает, что 
в их центре есть разные люди, 
но их объединяет одна общая 
идея — победа. 
— Мы пытаемся не только по-
мочь нашим солдатам, но 
и внести небольшой вклад 
в нашу общую победу, — гово-
рит Данила. — Это как в ста-

рой русской пословице: 
«С мира по нитке — будет ру-
баха», так и у нас: «С вуза по 
сетке — и победа наша!» 
Помимо маскировочных се-
тей, которые всегда нужны 
на передовой, ребята из 
МИРЭА на базе университет-
ского военно-учебного цен-
тра собственноручно собира-
ют дроны.
В посылки также укладывают 
и покупные товары. 
— Список того, что мы от-
правляем на фронт, достаточ-
но большой. В него входят мо-

тоциклы, тепловые пушки, 
керамические нагревате-
ли, — рассказывает руководи-
тель волонтерского центра 
МИРЭА. — Также поставляем 
бойцам спальные мешки, де-
текторы дронов и консерви-
рованную еду. 
Волонтеры, можно сказать, 
занимаются всем и сразу. 
Они учатся, помогают фрон-
ту, организовывают универ-
ситетские и городские меро-
приятия. 
— На все это у нас появляются  
силы благодаря нашим солда-
там. После доставки гумани-
тарных грузов мы часто полу-
чаем видеоосообщения с бла-
годарностью, — говорит 
Штапкин. — Это дает нам уве-
ренность в том, что мы все де-
лаем правильно, и показыва-
ет, что наша работа достигает 
желаемых результатов. 
Студенты помогают и мир-
ным жителям, пострадавшим 
в результате боевых действий. 
— Мы не можем оставить без 
внимания этих людей. Поэто-
му помогаем всеми силами, — 
отмечает руководитель во-
лонтерского центра.
Добровольцы МИРЭА отправ-
ляют одежду, игрушки для де-
тей, постельное белье и дру-
гие принадлежности, необхо-
димые людям в быту. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Волонтеры устроили праздник для пациентов 
больниц, воспитанников социального центра
22 декабря активисты гума-
нитарного центра «Волон-
терской Роты» — «Сердце 
Братства» и «Молодой Гвар-
дии» поздравили воспитан-
ников коммунального уч-
реждения «Харцызский дет-
ский социальный центр» 
в ДНР с наступающим Новым 
годом. Ребятам вручили по-
дарки и показали спектакль.

В преддверии Нового года 
всем хочется увидеть немного 
волшебства, в этом уверены 
и активисты «Волонтерской 
Роты». Они подарили настоя-
щее праздничное настроение 
детям — пациентам Детского 
социального центра города 
Харцызска. По словам акти-
виста «Волонтерской Роты» 
«Боевого Братства» Максима 
Эртмана, ребятам вручили 

30 подарков: радиоуправляе-
мые машинки, наборы для ри-
сования картин по номерам, 
куклы и многое другое. При-
везли зимние перчатки, 
школьные рубашки, спортив-
ный инвентарь и раскраски. 
Активисты вместе с детьми 
исполнили новогодние песни, 
а еще водили хороводы. 
— В знак благодарности ребя-
та подарили нам самодельные 
елочки из глины с пожелания-
ми. Было очень приятно, — 
делится Максим Эртман.
Малыши и подростки искрен-
не радовались каждому полу-
ченному подарку. Дети тепло 
приняли волонтеров, расска-
зывали, как они проводят свое 
свободное время.
Кроме того, волонтеры побы-
вали в муниципальном бюд-
жетном учреждении «Дет-

ский социальный центр» ад-
министрации Енакиева. Там 
сейчас проживают 40 детей. 
Им тоже подарили новогод-
ние подарки, а еще теплые ве-
щи на зиму и детское питание.
Ребятишки были благодарны 
волонтерам за поддержку 
и заботу, поэтому дети подго-
товили праздничную про-
грамму, рассказывает акти-
вист Илья Куликов. Они ис-
полнили новогодние песни 
и прочитали стихотворения.
— Зимние праздники в боль-
ницах дарят детям возмож-
ность на время забыть о своих 
болезнях и трудностях, что 
улучшает их психологическое 
состояние, снимает стресс 
и тревогу, — заключает Илья 
Куликов. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru 

Держим дороги 
под контролем
Российские военнослужа-
щие взяли под контроль ав-
томобильную дорогу между 
Великой Новоселкой и горо-
дом Гуляйполе Запорожской 
области. Об этом сообщил 
председатель комиссии 
по вопросам суверенитета, 
патриотическим проектам 
и поддержке ветеранов Об-
щественной палаты России 
Владимир Рогов.
■
Используем разные 
инструменты
Военнослужащие группи-
ровки войск «Запад» уничто-
жили боевую технику и со-
рвали ротацию подразделе-

ний ВСУ с использованием 
барражирующих боеприпа-
сов «Ланцет» — это тип бес-
пилотника, способный дли-
тельное время находиться 
в воздухе в режиме ожида-
ния, до получения команды 
атаковать цель. Об этом рас-
сказали в Министерстве обо-
роны России.
■
Дончанина лишили 
гражданства
Жителя Донецка, который 
хотел втайне помочь Киеву 
нанести ущерб безопасности 
нашей страны, лишили рос-
сийского гражданства.
— Артем Игнатенко, являясь 
гражданином Российской 
Федерации, пытался иници-

ативно установить контакт 
с представителями СБУ в со-
циальных сетях с целью ока-
зания конфиденциального 
содействия в выполнении за-
дач, направленных на нане-
сение ущерба безопасности 
России, — сообщили в штабе 
обороны ДНР.
Решение о лишении его 
гражданства приняло Управ-
ление внутренней миграции 
МВД по республике.
■
Готовы дать шанс
Украинские военнопленные, 
которые пожелают остаться 
в ДНР, получат помощь в со-
циализации, если будет до-
казана их непричастность 
к военным преступлениям, 

сообщил глава региона Де-
нис Пушилин.
— Здесь нам очень много 
предстоит работы по восста-
новлению. Нам необходимы 
люди, которые готовы при-
ложить к этому усилия. Поэ-
тому здесь основное условие, 
чтобы они не совершали во-
енное преступление. А даль-
ше, я думаю, найдем приме-
нение, найдем возможности 
для того, чтобы они могли 
социализироваться в новой 
действительности, — доба-
вил он.
■
Результат работы 
всех регионов
440 тысяч человек в 2024 го-
ду заключили контракты 

с Минобороны для поступле-
ния на военную службу. 
Об этом рассказал замести-
тель председателя Совета 
безопасности России Дми-
трий Медведев.
— Это результат работы всех 
регионов, — уточнил он.
В середине декабря министр 
обороны России Андрей Бе-
лоусов сообщил схожие дан-
ные. По его информации, 
за год в Вооруженные силы 
нашей страны набрали более 
427 тысяч человек. В сред-
нем контракт ежедневно 
заключают более тысячи че-
ловек.
В конце прошлого года 
по контракту в армии служи-
ли 640 тысяч человек.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

А нна Семенович 
уже 10 лет ведет 
на «Русском ра-
дио» программу 
« Д е м б е л ь с к и й 

альбом» и регулярно ездит 
в воинские части, выступает 
перед срочниками. Но в Еди-
ном пункте отбора певица до 
вчерашнего дня не бывала. 

— Я поражена, как здесь все 
четко, грамотно организова-
но, все по современным тех-
нологиям. Есть и доктора, 
и психологи, которые оцени-
вают состояние ребят, желаю-
щих служить по контракту. 
Есть нотариусы, которые мо-
гут помочь с документами. За 
несколько часов человека 
здесь полностью подготавли-
вают к тому, чтобы он мог от-
дать долг Родине, — сказала 
Анна Семенович. 
В Единый пункт отбора при-
ходят не только москвичи, но 
и жители других регионов. 
Один из них, Владимир из Ка-
лужской области, после того 
как сфотографировался с Ан-
ной Семенович, рассказал 
о том, как принял решение за-
ключить контракт. 
— Я дважды ездил волонте-
ром в Донецк, помогал ране-
ным в нейрохирургии. Очень 
тяжелые были ребята. Сам 
я, к сожалению, срочную 
службу не служил, но сейчас, 

в свои 39 лет, решил отдать 
долг Родине. Мое решение, 
безусловно, продиктовано па-
триотизмом, — говорит Вла-
димир. 
Спроси у разных людей, что 
такое патриотизм — и услы-
шишь разные ответы. По мне-
нию Анны Семенович, патри-
отизм — это занятие люби-
мым делом, которое приносит 
пользу не только тебе, но 
и окружающим. 
— В каждой профессии есть 
и сложные, и позитивные мо-
менты. Врачи лечат, артисты 
подбадривают, бойцы защи-
щают, мамочки воспитывают 
детей. Патриотизм — это ког-
да ты с любовью делаешь свое 
дело, которое помогает близ-
ким и нашей прекрасной 
стране, — сказала Анна Семе-
нович. 
Певица пообщалась с бойца-
ми, прошла с экскурсией весь 
маршрут, который проходят 
желающие заключить кон-
тракт, побывала в залах ожи-

дания и даже заглянула в сто-
ловую. 
— Здесь даже есть маленький 
храм, где батюшка проводит 
службу перед тем, как ребята 
отправятся на распределение. 
Хочу пожелать всем им смело-
сти, здоровья, удачи, чтобы 
ничего не боялись. С верой мы 
все преодолеем и победим, — 
сказала Анна Семенович. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в Москве 1 апреля 
2023 года. Он находится по 
адресу: улица Яблочкова, 5, 
строение 1. Пункт работает 
без перерывов и выходных. 
Прием граждан ведут по буд-
ням с 9:00 до 18:00, в суббо-
ту — до 16:00, в воскресе-
нье — до 15:00. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту можно 
на официальном портале мэра 
Москвы mos.ru. Дополнитель-
ную информацию об условиях 
службы по контракту и мерах 

поддержки военнослужащих 
и членов их семей можно по-
лучить по телефону горячей 
линии 117 или в Telegram-боте 
@MskContract_bot. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Певица посетила пункт 
отбора на военную службу

24 декабря. Певица и телеведущая Анна Семенович посетила Единый пункт отбора на военную службу по контракту, пообщалась с бойцами и в ходе экскурсии посетила 
столовую для военнослужащих. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Вчера певица, 
теле- и радиове-
дущая Анна Семе-
нович посетила 
Единый пункт от-
бора на военную 
службу по кон-
тракту и пообща-
лась с военнослу-
жащими. 

Поддержка

Внести свой вклад в победу: 
молодежь поддерживает фронт

13 ноября. Волонтер Дарья Банокина принимает участие в акции РТУ МИРЭА по плетению 
маскировочных сетей для военнослужащих, находящихся на передовой

Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную выплату воен-
нослужащим, заключив-
шим контракт в столице 
с 23 июля 2024 года, 
в размере 1,9 миллиона 
рублей. Таким образом, 
за первый год службы 
общая сумма выплат 
контрактникам с учетом 
ежемесячного денеж-
ного довольствия, мо-
сковских и федеральных 
мер поддержки составит 
более 5,2 миллиона 
рублей. 

ВАЖНО
Помимо РТУ МИРЭА, воен-
нослужащим помогают 
и другие вузы столицы. 
Среди них Первый Мо-
сковский государственный 
медицинский университет 
имени И. М. Сеченова, 
в котором открылась ма-
стерская по плетению ма-
скировочных сетей и на-
шлемников. В Российской 
академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте 
РФ студенты активно со-
бирают гуманитарную по-
мощь и письма поддержки 
солдатам.

СПРАВКА
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Дедушка Мороз, что для вас 
Новый год?
Забота да работа. Выступаю 
на Елке мэра в Гостином Дво-
ре. Всех детей надо поздра-
вить да и про взрослых не за-
быть, чудом их новогодним 
угостить.
Сколько вам лет?
У меня время отмеря-
ется не годами, а чу-
десами, которые я со-
творил.
А чем взрослые отли-
чаются от детей?
Дай-ка подумаю. На 
нашей Елке в Гости-
ном Дворе бабушки 
с горок скатываются, 
папы с плюшевыми 
игрушками с удоволь-
ствием фотографиру-
ются, мамы в мастер-
классах по пойингу 
участвуют и какие фокусы по-
казывают! Это такие мячики 
на веревочках. Или светом 
рисуют всей семьей, что стар, 
что млад… Вроде взрослые от 
детей ничем и не отличаются.
О чем мы забываем, когда вы-
растаем? В чем наша суперси-
ла, пока мы маленькие?
Сложно сказать. Мы с осени 
готовимся к Елке в Гостином 
Дворе. Приходят ко мне взрос-
лые, которые над Елкой рабо-
тают, и говорят: расскажи 
нам, Дедушка, о чем будет 
история в этом году? Начи-

наю рассказывать, смотрю, 
а вокруг меня дети сидят…
Вот есть у нас девочка Вероч-
ка (режиссер Елки в Гостином 
Дворе Вера Зудина. — «ВМ»), 
она ко мне прибегает каждый 
день — рассказывает, как себя 
вела, подарок на Новый год 
ждет. Или подходит ко мне 
наш редактор по работе с ар-
тистами Алиса, приносит пач-
ку писем Деду Морозу. Ну, ду-
маю, от сыночков своих. И что 
ты думаешь? Она не только от 
детей письма передала, но 
и сама письмо написала, 
и от мужа своего принесла, 
и от всех подружек. Ждут но-
вогоднего чуда.
А цирковые акробаты? Те во-
обще ко мне, как дети, бегут 
обниматься. Говорят: без тво-
ей помощи, Дедушка, ничего 
у нас не получается.
Смотрю я на них и думаю: как 
все эти взрослые дети справ-

ляются с такими се-
рьезными задачами? 
Может быть, потому, 
что в чудеса верят?!
Вы же тоже когда-то 
были ребенком, что 
вам дарили на Новый 
год? Какой самый за-
поминающийся пода-
рок получили?
Вы лучше меня спро-
сите, какой запоми-
нающийся подарок 
я подарил.
Какой, Дедушка?
Я каждому человеку 
на Новый год дарю ве-

ру в чудо! Хотя одной верой 
в чудо, без конфетки вкусной, 
сыт не будешь. Поэтому про 
сладости тоже не забываю.
Что делать, если кто-то пере-
стал верить в Деда Мороза?
Я тут на днях в съемках уча-
ствовал. Шел по улице, а меня 
оператор снимал. И что? Под-
ходит ко мне бабушка: «Дед 
Мороз, можно с вами сфото-
графироваться?» За ней — 
вторая, со своим дедушкой, 
потом третья… Так и фотогра-
фировался с ними, а вокруг — 
красота! Гирлянды, празднич-

ные арки, все такое новогод-
нее. Так что я пока тех, кто 
в Деда Мороза не верит, не 
встречал.
Как вы все успеваете?
По утрам — зарядка! С зайча-
тами и снежинками! Днем — 
суп горячий! Вечером — 
в компании друзей в снежки 
поиграть да посмеяться!
Вот когда я все это выполняю, 
сил у меня много становится, 
и все успеваю.
Вас пригласили выступить 
на Елке мэра в Гостином Дворе. 
Какая у вас будет задача?

Буду Дедом Морозом! Чудеса 
творить! Радость дарить! По-
могу ребятам елку зажечь, хо-
тя они и сами молодцы, так 
дружно кричат всегда!
В каждой сказке есть какой-то 
урок. Чему научила лично вас 
новогодняя история, которую 
увидят ребята?
С любой бедой можно спра-
виться, если тебя поддержи-
вают настоящие друзья!
А чему она научит девчонок 
и мальчишек?
Еще больше любить и ценить 
родителей и близких людей.

Как правильно загадать жела-
ние в новогоднюю ночь, чтобы 
оно сбылось?
Раскрою главный секрет: хо-
чешь, чтобы желание сбы-
лось, — верь в него искренне. 
И все делай, чтобы оно сбы-
лось. Трудись!
Пожелаете что-нибудь читате-
лям «Вечерней Москвы»?
Читателям желаю счастья 
и исполнения самых заветных 
желаний!
Беседовала
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Чтобы желания сбывались, 
нужно верить в чудеса

17 декабря. Дед Мороз между репетициями новогоднего спектакля в Гостином Дворе прогулялся по улицам Москвы, пообщался 
с прохожими и убедился, что в сказку верят и дети, и взрослые. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Горожан ожидает праздник 
без морозов

Будущие мастера театра и кино 
обмениваются опытом

Погода в столице на этой не-
деле сохранится в нынешних 
температурных значениях. 
Об этом сообщила главный 
специалист Метеобюро Мо-
сквы Татьяна Позднякова. 

В ближайшие два дня, сегодня 
и завтра, температура в столи-
це составит около нуля. Си-
ноптик отметила, что на этой 
неделе погода будет в основ-
ном без осадков, потому что 
Россия находится в полосе по-
вышенного атмосферного 
давления. В ночное время это 
будет преимущественно снег, 
днем ожидается снег и дождь. 
А в субботу существенных 
осадков не предвидится. 
Что касается температуры, 
она остается у нас выше кли-
матической нормы на 4–5 гра-
дусов. 
— 29 декабря в Московском 
регионе нас ожидает темпера-
тура –1 градус. Скорее всего, 
именно в последние дни года 
атмосферное давление пони-
зится. Оттепели в ближайшее 

время не наблюдаются, — со-
общила Позднякова.
Татьяна отметила, что нельзя 
точно определить, какая пого-
да будет 31 декабря. Россия-
нам можно не ожидать снего-
падов и усиления ветра в зим-
ние праздники. Что касается 
температуры, то в ночь 
с 31 декабря на 1 января она 
будет составлять примерно 
–3 градуса.
— При ясной погоде воздух на-
чинает замещаться на более 
холодный. Но для этого нужно, 
чтобы большая минусовая 
температура продержалась до-
статочно долго. Пока такой по-
годы не прогнозируется. Так 
что не стоит ждать в новогод-
нюю ночь температуры –13 
или –15 градусов, — дополни-
ла Татьяна Позднякова. — По-
года ночью 1 января останется 
такой же, как и на этой неделе. 
Скорее всего, в течение дня 
воздух будет чуть более мороз-
ным, чем сейчас. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
 m.shtogrina@vm.ru

23 декабря в Доме Смирнова 
на Тверском бульваре про-
шла новогодняя встреча 
участников проекта «Галерея 
художников», запущенного 
Директорской ложей теа-
тров Москвы. 

На встрече в рамках проекта 
«Галерея художников» собра-
лись руководители театров, 
директора музеев и галерей, 
а также художники по костю-
мам, архитекторы, дизайне-
ры. Участники обсудили идеи, 
как сделать  так, чтобы все ви-
ды искусства и творчества 
в Москве стали доступными 
для осмотра горожанами. По-
этому все выставки должны 
отражать то, что происходит 
в столице, рассказывает ди-
ректор Московской организа-
ции «Столичный цех деятелей 
культуры»  Лев Ланцман. 
Помимо этого, на встрече был 
анонсирован проект Дирек-
торской ложи театров Мо-

сквы, посвященный кино. Его 
будут проводить совместно 
с Институтом кинематогра-
фии (ВГИК). В рамках проек-
та студенты-театралы выяс-
нят, как создаются фильмы, 
а учащиеся факультетов кино 
узнают, как устроен театр.
— Эта коллаборация очень 
важна для обучения студен-
тов. Полученный опыт в даль-
нейшем они будут применять 
в своей актерской карьере, — 
говорит Лев Ланцман. 
Он дополнил, что интеграция 
различных видов искусства 
в рамках одного мероприятия 
очень важна. Необходимо по-
казывать все направления, 
которыми живет Москва.
Для гостей мероприятия под-
готовили праздничную про-
грамму с музыкантами и теа-
тральными артистами. Они 
также поучаствовали в ма-
стер-классах.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Скульптор вдохновлялся рассказами сыщика
Вчера в сквере у Централь-
ного музея МВД России от-
крыли памятник начальнику 
Московской сыскной поли-
ции, руководителю уголов-
ного сыска Российской импе-
рии Аркадию Кошко.

История памятника, как 
и жизнь самого сыщика, напо-
минает детектив. Известно, 
что Аркадий Кошко использо-
вал в своей работе маскиров-
ку, грим и переодевание.
— Когда мои папа и тетя были 
маленькими, он гулял с ними 
по улицам Парижа и играл 
в детективов: дети меняли 
шляпы и следили за прохожи-
ми, — вспоминает одну из се-
мейных историй правнук сы-
щика Дмитрий Кошко.

Памятник как будто тоже 
«шифровался»: с 2016 года он 
три раза менял не только свой 
облик, но и место установки. 
Изначально предполагалось, 
что он будет украшать улицу 
Петровку, потом решили, что 
это будет переулок недалеко 
от Кремля, но в итоге выбрали 
сквер на Селезневской улице.
— Тут — самое лучшее место. 
И памятник получился хоро-
ший, — доволен правнук.
Скульптор Владимир Иванов 
взял за основу фотографии 
Аркадия Кошко 1907–1910 го-
дов. Бронзовая фигура полу-
чилась динамичной: Кошко, 
опираясь на трость, как будто 
прогуливается по Москве, раз-
мышляя над очередным де-
лом. Возможно, тем самым, 

что лежит у него в папке, кото-
рую он держит в левой руке. 
Зафиксировать нужную позу 
скульптору помог актер Мало-
го театра, примеривший на 
себя образ сыщика. Кроме то-
го, скульптор вдохновлялся 
рассказами Аркадия Кошко.
— У него много историй, про-
исходивших в районе Мяс-
ницкой улицы, Лубянки, — 
рассказал Иванов. — И по-
скольку моя мастерская нахо-
дится неподалеку, мне было 
интересно пройтись по марш-
рутам, по которым когда-то 
ходил Аркадий Францевич.
К слову, Музей Москвы плани-
рует создать экскурсии, по-
священные сыщику.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

24 декабря. Дмитрий Кошко, правнук Аркадия Кошко, рад, 
что памятник нашел свое место. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Внутренний турпоток продолжает расти. 
Курорты становятся привлекательнее
Вчера в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) рас-
сказали, что за 2024 год тур-
поток может составить около 
100 миллионов поездок 
с учетом туристов, разме-
щенных в частном секторе. 

Согласно данным АТОР, за 
2024 год общее количество 
организованных туристиче-
ских поездок может составить 
88 миллионов. Ожидается, 
что еще 12 миллионов поез-
док будут совершены самосто-
ятельно с учетом размещения 
в частном секторе.
— Оценочно, чуть менее по-
ловины поездок с размещени-
ем в отелях и санаториях, око-
ло 40–43 миллионов, туристы 

в 2024 году совершили с помо-
щью туроператоров и онлайн-
агрегаторов, — сообщают 
в Ассоциации туроператоров.
Также представители АТОР 
обозначили десять самых при-
влекательных курортов, горо-
дов и регионов для туризма. 
В списке значатся: Краснодар-
ский край, Кавказские Мине-
ральные Воды, Санкт-Петер-
бург, Крым, Калининградская 
область, Северный Кавказ, 
города Золотого кольца, Та-
тарстан и Москва. При этом 
туры в Подмосковье состави-
ли около 40 процентов от об-
щего числа поездок в столич-
ный регион. 
Руководитель туристической 
компании Диана Фердман 

рассказала, что спрос на ту-
ризм в России в 2025 году бу-
дет продолжать расти еще 
сильнее, чем в 2024-м. 
— Туры за рубеж становятся 
все дороже, санкции, накла-
дываемые на россиян, меша-
ют людям путешествовать. 
В связи со сложившейся ситу-
ацией наше правительство 
стало больше уделять внима-
нию развитию внутреннего 
туризма, — объясняет «ВМ» 
Диана Фердман. — Поток рос-
сиян и иностранных граждан, 
путешествующих по стране, 
будет продолжать расти. Все 
чаще приезжают к нам тури-
сты из Китая и Ирана.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В Гостином Дворе 
скоро стартует 
Елка мэра. Гости 
увидят спектакль 
«Москва взрос-
лых детей», 
где не обойдется 
без Деда Мороза. 
Он раскрыл «ВМ» 
пару секретов.

Праздник

До Нового 
года 

осталось

дней
7

До начала спектакля го-
сти Елки мэра смогут по-
бывать в сказочном Дет-
ствограде. Здесь прохо-
дят «тихие дискотеки», 
работают праздничная те-
лестудия и творческие ма-
стерские, в том числе Са-
лон исчезающих рисун-
ков, где стать художником 
может каждый.

КСТАТИ
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стованы 11 человек), а также на предмет соблю-
дения норм пожарной безопасности и других 
правил эксплуатации концертных залов.

Коррупция силовиков

Вечером 23 апреля Следственный комитет Рос-
сии сообщил, что заместителя министра оборо-
ны страны Тимура Иванова задержали по подо-
зрению в получении взятки в особо крупном 
размере — 1 миллиард 185 миллионов рублей. 
В частности, это произошло около 17:00 в его 
служебном кабинете. На следующий день, то 
есть 24 апреля, Басманный суд Москвы избрал 
в отношении Иванова меру пресечения в виде 
заключения под стражу на два месяца, до 
23 июня текущего года. Замминистра обороны 
страны не признал свою вину во взяточниче-
стве. Тогда министр обороны Сергей Шойгу 
(12 мая его сняли с этой должности. — «ВМ»)
своим приказом временно отстранил Тимура 
Иванова от занимаемой должности. Затем суд 
арестовал счета и активы замминистра обороны 
Тимура Иванова, а также его супруги, бывших 
жен, пятерых детей, включая приемных, что со-
общали в открытых источниках. Уже 26 апреля, 
когда его сняли с должности замминистра обо-
роны, стало известно, что Басманный суд Мо-
сквы зарегистрировал апелляционную жалобу 
представителя защиты Тимура Иванова на его 
освобождение из СИЗО. В сентябре суд продлил 
ему арест до 23 декабря, а недавно — до 23 марта 
2025 года, в том числе его 42 банковских счетов 
и 37 транспортных средств. 
По делу бывшего замминистра обороны России 
также проходят бизнесмен Сергей Бородин, со-
учредитель ООО «ОлимпСитиСтрой» Алек-
сандр Фомин и другие лица. По версии след-
ствия, Иванов, который в силовом ведомстве 
отвечал за строительство военных объектов, 
расквартирование войск, медицинское обеспе-
чение и другое, получал откаты за заключение 
строительных госконтрактов с определенными 
компаниями, а также получал помощь от Сер-
гея Бородина через совместные проекты. Более 
того, следствие полагает, что, находясь с Ивано-
вым в доверительных отношениях, Фомин, дей-
ствуя в составе организованной группы, оказы-
вал Иванову, Бородину и другим лицам услуги 
имущественного характера в виде освобожде-
ния от обязанности оплатить товары, работы 
и услуги, связанные с ремонтом или рекон-
струкцией зданий. 
Бывшему заместителю министра обороны Рос-
сийской Федерации и его подельникам грозит 
до 15 лет лишения свободы по статье о получе-
нии взятки, что сообщается в открытых источ-
никах.
— Тимура Иванова и других фигурантов дела 
только обвиняют в получении крупной взятки, 
а значит, на данный момент мы не можем на-
звать их преступниками и делать какие-то из 
этого выводы. Все-таки важно следовать пре-
зумпции невиновности, — говорит корреспон-
денту «ВМ» адвокат Сталина Гуревич. — В слу-
чае с Тимуром Ивановым стоит указать на сле-
дующее: в нашей стране уже давно нет «непри-
касаемых» граждан. Если кто-то из них 
совершил подобного рода злодеяние, то им 
обязательно займутся, он получит заслуженное 
наказание. Более того, стоит активнее разраба-
тывать меры противодействия коррупции в на-
шей стране, а также модернизировать те, кото-
рые еще требуют развития. 

Массовое отравление

В июне более 150 жителей Москвы, Нижнего 
Новгорода и Казани отравились готовой едой, 
которую заказали в сервисах доставки. Управ-
ление Следственного комитета в Москве завело 
по этому поводу уголовное дело. 
Известно, что перед отравлением пострадав-
шие ели салат с фасолью от одного производи-
теля — «Локалкитчен», сообщила официаль-
ный представитель Следственного комитета 
Светлана Петренко. На фоне происшествия 
«Кухня на районе» (этот бренд принадлежал 
компании «Локалкитчен») приостановила ра-
боту приложения, «чтобы дополнительно про-
верить все продукты, даже те, которые не вы-
зывают опасений», и начала проверку всей 
цепочки поставок и производства. После этого 

следователи задержали гендиректора «Кухни 
на районе» Антона Лозина, руководителя от-
дела качества компании Елену Машкову, а так-
же фактического руководителя компании — 
производителя фасоли, которая входила в са-
латы, «Савон-К» Владимира Шина, сообщала 
Светлана Петренко. Специалисты провели 
обыски в компаниях и на складах, где храни-
лась продукция. 
Тогда Роспотребнадзор сообщал, что блюда го-
товили в антисанитарных условиях: на пред-
приятии не было центрального водоснабже-
ния, а привозная вода, которую использовали 
для изготовления продукции, хранилась на ули-
це. Еще, по данным ведомства, нарушили усло-
вия хранения продукции. Кстати, в «Кухне на 
районе» отмечали, что в описании ведомства 
речь шла о производственной площадке 

В
уходящем 2024 году рос-
сийская судебная прак-
тика пополнилась новы-
ми «сценариями» уго-
ловных дел, в которых 
оказались замешаны 
влиятельные государст-
венные деятели, извест-
ные предприниматели. 

Также преступления совершались и по поруче-
ниям украинских спецслужб. «ВМ» собрала 
подборку самых громких дел 

Теракт в «Крокусе»

В марте уходящего года в концертном зале «Кро-
кус Сити Холл» подмосковного Красногорска 
произошел теракт. За некоторое время до высту-
пления группы «Пикник» в зал ворвались одетые 
в камуфляж мужчины, которые начали расстре-
ливать беззащитных посетителей развлекатель-
ного центра. Одновременно с этим они начали 
поджигать горючее, которое принесли с собой, 
поэтому в «Крокусе» возник серьезный пожар, 
который тушили примерно сутки. 
В результате террористического акта погибли 
не менее 145 человек из разных регионов стра-
ны, в том числе шестеро детей, а более 500 по-
сетителей «Крокуса» получили ранения.

Тогда афганское отделение международной 
террористической организации «Исламское 
государство» (запрещена в России. — «ВМ») взя-
ло на себя ответственность за теракт. Однако по 
информации директора ФСБ России Алексан-
дра Бортникова, к нему причастно Главное 
управление разведки Минобороны Украины.
— Главный вывод, который мы должны сделать 
из этого происшествия, — нам никто не помо-
жет, кроме нас самих. А практическое след-
ствие из него состоит в том, что пора наводить 
порядок в области миграции. Те негодяи, кото-
рые получили условно по 100 тысяч рублей от 
заказчиков теракта за убийство наших граж-
дан, не должны были появиться в нашей стра-
не, — говорит «ВМ» политолог Дмитрий Журав-
лев. — А еще важно продолжать разрабатывать 
механизмы для противодействия спецслужбам 
англосаксов, которые реализуют такие терро-
ристические акты на нашей территории.
Сейчас расследование теракта ведут по двум 
направлениям: в отношении самих нападав-
ших и их сообщников (по подозрению уже аре-

«И без того сложное время» — фраза, которую нередко можно услышать из уст тех, кто, противостоя внешним угрозам, сейчас защищает нашу Родину на передовой. 
Или тех, кто помогает фронту, находясь в тылу. Однако нашлись люди, которые омрачили обстановку: заказанные из-за границы террористы, недобросовестные 

чиновники, ушлые блогеры и неграмотные производители товаров. О них — в нашем материале. 

Благодаря грамотной работе правоохранителей все виновные понесут наказание

Да свершится правосудие

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Нам никто 
не поможет, кроме 
нас самих, — вывод, 
который следует 
сделать на фоне 
произошедшего

22 марта. Сотрудник Росгвардии у концертного зала «Крокус Сити Холл» 

20 сентября. Фигурант по делу о нападении на офис Wildberries Владимир Жариков (справа) в Басманном суде

24 июля. Блогер Елена Блиновская в Московском городском суде
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«Савон-К». В сервисе говорили, что они про-
водили лабораторные проверки продукции по-
ставщиков. Однако фасоль, ставшая причиной 
отравлений, не попала в случайную проверку, 
а внешне этот продукт не вызывал подозрений.
В итоге гендиректора «Кухни на районе» Ан-
тона Лозина отправили под домашний арест. 
Такую же меру пресечения получили глава от-
дела качества «Кухни на районе» Елена Маш-
кова и директор компании-производителя 
консервированной фасоли «Савон-К» Влади-
мир Шин.
— Инцидент, связанный с массовым отравле-
нием людей, говорит о том, что нам нужно се-
рьезнее относиться к контролю производства 
и хранению продукции, — говорит «ВМ» пред-
седатель Национального союза защиты прав 
потребителей Сергей Шапкин. — Необходимо 
бороться с халатностью и наплевательским от-
ношением людей, которые продают ту или 
иную продукцию, к здоровью граждан. Мы ви-
дим, что первые абсолютно не заинтересованы 
в заботе о потребителях. Например, полтора 
года назад мы разработали препарат на основе 
активного кислорода, который способен унич-
тожать бактерии различной продукции, никак 
не влияя на его вкус. Это дешевая и безвредная 
для организма человека разработка, однако фа-
брики, рестораны, кухни и другие организации 
даже не изъявили желание ее протестировать, 
потому что им все равно. 

Стрельба у офиса Wildberries

В сентябре у Романова переулка столицы прои-
зошел вооруженный конфликт, в результате ко-
торого ушли из жизни два охранника, а семь 
человек получили ранения. Стоит отметить, что 
инцидент начался еще летом на фоне серьезных 
противоречий основательницы и руководителя 
онлайн-ретейлера Wildberries Татьяны Бакаль-
чука и ее мужа Владислава (ему принадлежит 
один процент в Wildberries) из-за объединения 
маркетплейса и оператора наружной рекламы 
Russ. По версии Владислава, его супруга «при-
няла жесткое и единоличное решение» по этому 
вопросу, поэтому он оказался против данной 
сделки. Хотя Татьяна говорила, что ее супруг 
был в курсе этого. По ее словам, 18 сентября Вла-
дислав вместе с сопровождавшими его бывшим 
коммерческим директором Сергеем Ануфрие-
вым и бывшим председателем совета директо-
ров «Wildberries банка» Владимиром Бакиным 
попытался «незаконно проникнуть» в офис 
и предпринял «неудачную попытку» рейдерско-
го захвата организации. Тогда муж Татьяны за-
явил, что собирался провести переговоры с ру-
ководством компании. Но она это быстро опро-
вергла, заявив, что «никаких встреч с Владисла-
вом запланировано не было».
В июле текущего года стало известно о разводе 
Татьяны Бакальчук и Владислава, она сменила 
фамилию на девичью — Ким. В августе она рас-
сказала, что решение о разводе не было сиюми-
нутным — этому предшествовали конфликты, 
в том числе связанные с деловыми вопросами.
— Семейный бизнес — это достаточно слож-
ная, если можно так выразиться, история. Ведь 
в этом случае всем его участникам, которые 
связаны кровными узами, необходимо разде-
лять личные и деловые отношения, а это умеют 
делать немногие. Кстати, это касается не толь-
ко родственников, но и друзей, — говорит «ВМ» 
бизнес-тренер Финансового университета при 
правительстве России Артем Ступак. — В слу-
чае организации семейного бизнеса или пред-
принимательской деятельности с близкими 
друзьями, необходимо сначала убедиться в до-
верительности отношений, а потом догово-
риться обо всех нюансах «на берегу», чтобы из-
бежать негативных последствий. К сожалению, 
только немногие считают это необходимым. 

Арест блогеров за неуплату налогов

Не успели представители блогерского сообще-
ства нашей страны опомниться после шока, вы-
званного в апреле 2023 года арестом известной 
«инфоцыганки» Елены Блиновской (она задол-
жала государству 1,5 миллиарда рублей налогов; 
недавно суд признал ее банкротом. — «ВМ»), как 
выявили еще одного последователя пагубного 
опыта «королевы марафонов». Так, в апреле те-
кущего года дело о неуплате налогов и легализа-
ции доходов возбудили в отношении предпри-
нимателя и блогера Дмитрия Портнягина и его 
жены. По данным следствия, супруги уклони-
лись от уплаты налогов на сумму более 124 мил-
лионов рублей, а затем перевели более 91 мил-
лиона рублей на счета третьих юрлиц. Более то-
го, из-за несвоевременной уплаты налогов у них 
образовалась задолженность по пеням и штра-
фам в размере 64 миллионов рублей. 
В апреле стало известно, что в рамках уголовно-
го дела о неуплате налогов Портнягин возместил 
ущерб. После этого суд в Москве отпустил блоге-
ра из-под домашнего ареста, заменив ему меру 
пресечения на запрет определенных действий — 
он будет действовать до 10 февраля.
— Вывод, который можно сделать из этого 
случая, следующий: представителям блогер-
ского сообщества нашей страны необходимо 
научиться налоговой грамотности, — расска-
зывает «ВМ» политолог Никита Масленни-
ков. — Это очень важно, потому что отсутствие 
этого навыка ограничивает возможности граж-
дан принимать правильные решения для обе-
спечения своего финансового благополучия 
и, что самое важное — всего государства, осо-
бенно в текущий период, когда экономическая 
обстановка у нас нестабильная.
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катных лепных украшений. — В нашем собра-
нии есть и просто его творческие работы — ар-
хитектор всегда остается художником, и Сергей 
Энверович привозит рисунки из своих путеше-
ствий. Так у нас появился его творческий взгляд 
на здание музея Гуггенхайма в Бильбао (Испа-
ния. — «ВМ»). Но это уже художественная гра-
фика — экспрессивная зарисовка пастелью: 
здание изображено в сложном ракурсе через 
стоящую рядом с ним скульптуру Лизы Бор-
жуа — большого паука. 
Наталья Олеговна показывает рисунок очень 
бережно, приоткрывает его, убирая кальку, но 
старается не перемещать, поскольку пастель — 
очень хрупкий художественный материал. 
Любопытно, что сложнее всего сохранять не 
старые художественные произведения, а гра-
фику ХХ столетия.
— Такой парадокс объясняется качеством бума-
ги. Например, художники XVIII–XIX века ис-
пользовали тряпичную бумагу, и она не подвер-
жена разрушениям, — объясняет Наталья Оле-
говна. — Большие трудности есть с советскими 

проектами. Архитекторы не всегда соблюдали 
технологии при работе с материалом. Напри-
мер, работали на кальке углем, пастелью или 
тушью. Кальку потом наклеивали на фанеру — 
со временем основа трескалась и прорывала 
кальку, уничтожая рисунок. То же самое и с гра-
фикой периода Великой Отечественной вой-
ны — тогда рисовали на чем придется, исполь-
зовали бумагу с добавлением древесины, и сей-
час она буквально норовит рассыпаться в руках.

Проработать до мельчайших деталей

Еще одним этапом представления архитектур-
ных проектов всегда были объемные модели. 
Многие хранятся разобранными в отдельном 
фонде музея — на стеллажах в хранилище, за-
крытые от пыли специальными драпировками, 
или стеклянными кубами, стоят части Казан-
ского собора архитектора Андрея Воронихина.

ставраторов, которые делают запросы в наши 
фонды, — поясняет Наталья Олеговна.
Сейчас сотрудники фонда фотоматериалов раз-
бирают архив Владимира Кубасова — здесь 
есть ценные свидетельства того, как велась ра-
бота над знаменитым зданием МХАТа. Напри-
мер, на одной из фотографий мастер запечат-
лен в момент работы над художественной шту-
катуркой стен в фойе у зрительного зала. И для 
самого архитектора было очень важно, что во 
всех этапах строительства он участвовал сам. 
— Многие думают, что чем старее предметы, 
тем сложнее их хранить, однако это совсем не 
так, — объясняет Наталья Шашкова. — Трудно 
сохранять фотографию, особенно XIX века. Фо-
тографы часто экспериментировали с техника-
ми, применяли разные эмульсии, из-за этого 
бывает, что химические процессы, идущие на 
протяжении времени, приводят к исчезнове-
нию изображения. Наши реставраторы порой 
творят чудеса — подчас видишь стеклянный 
или пленочный негатив, с которого изображе-
ние, казалось бы, исчезло навсегда, но после 
реставрационных манипуляций на нем прояв-
ляется четкая детализированная картинка.

Наш вклад в вечность

Как мы убедились, фонды Музея архитектуры 
продолжают пополнятся и сейчас. Невозможно 
не задуматься о том, что же из творчества на-
ших современников попадет в музей и останет-
ся потомкам. Здесь есть проблема, которая ста-
новится поводом к дискуссии с профессиональ-
ным сообществом.
— Ни для кого не секрет, что сейчас архитекто-
ры много работают в компьютерных програм-

М
узей архитекту-
ры имени Алек-
сея Щусева рас-
полагается на 
Воздвиженке, 
в усадьбе Талы-
зиных. В залах 
нет постоянной 
экспозиции, но 

проходят временные выставки, благодаря ко-
торым посетители могут познакомиться 
с историей архитектуры. 
Директор музея Наталья Шашкова провела нас 
по тем помещениям, которые скрыты от глаз 
гостей, — по фондохранилищам, где ежедневно 
ведется кропотливая работа по сохранению 
и изучению наследия архитекторов и художни-
ков, открываются новые факты о развитии это-
го вида искусства или творческой жизни знаме-
нитых мастеров.
— В музейной жизни важно все время осозна-
вать себя звеном большой цепи, соединяющим 
прошлое и будущее, — начинает рассказ Ната-
лья Олеговна. — У нас были предшественники, 
мы видим плоды их трудов и продолжаем дело, 
но при этом находим и ошибки, которые в на-
шей сфере не имеют срока давности — мы все 
должны исправить. Так порой происходит пере-
атрибуция — уточнение сведений о предмете, 
или же вносится новая информация об утратах, 
которые есть на том или ином объекте. 
Конечно, архитектура, в первую очередь, ассо-
циируется со зданиями, которые точно не мо-
гут находиться в фондах. Тогда что же становит-
ся объектами исследования? Безусловно, боль-
шое значение имеют чертежи, выполненные 
архитекторами, от первых набросков до фи-
нальных вариантов проекта, представлявших-
ся заказчику. Но музей хранит даже фрагменты 
построенных зданий разных эпох — это могут 
быть и образцы камня и связующих элементов 
древнерусского храма, или дверные ручки 
и элементы оконных проемов из Дворца Сове-
тов, который планировали построить в про-
шлом веке. Этот фонд особенно востребован 
среди реставраторов — исследование материа-
лов, применяемых в тот или иной период, по-
зволяет восстановить здание более аутентично, 
или грамотнее укрепить его, чтобы не потерять 
тот или иной шедевр.
— К сожалению, многие памятники утрачены 
или изменились со временем. Но в наших фон-
дах сохранились особые документы — обмер-
ные чертежи. Уже в XIX столетии специалисты 
начали выезжать на натурные обследования 
чтобы фиксировать состояние памятников, 
описывая его точные размеры и утраты, зарисо-
вывая декоративные элементы, — рассказыва-
ет Наталья Шашкова. — К тому же архитектура 
всегда была предметом художественного изо-
бражения. В живописи, графике, фотографии. 
Именно с отдела графики мы и начали знаком-
ство с хранилищами музея.

От первых замыслов к презентации 
масштабных проектов
В большинстве зданий усадебного комплекса 
находятся фонды музея. Собрание разделено по 
техникам создания произведений, ведь для 
каждой из них нужны свои условия — темпера-
тура, влажность, освещение. За этим чутко сле-
дят хранители — придя на работу, каждый из 
них сначала проверяет приборы, поддержива-
ющие необходимые параметры, тем самым за-
ботясь о физической сохранности предметов. 
Только после этого начинается творческая ра-
бота — описание произведений, научные ис-
следования или же продумывание концепций 
будущих выставок и каталогизация новых по-
ступлений.
В отделе графики стоят стеллажи. На них рас-
ставлены специальные папки, защищающие 
все рисунки, или даже небольшие наброски 
первых идей авторов, от физический поврежде-
ний. Однако часть проектов скручена в рулоны.
— Так хранится советская графика. С одной сто-
роны, листы лучше хранить в расправленном 
виде, но, когда речь идет именно об этом пери-
оде архитектуры, сделать это невозможно, — 
объясняет Наталья Шашкова. — Тогда люди 
мыслили очень масштабно, и даже проекты 
представлялись на огромных форматах. Поэто-
му их физически невозможно хранить в папках.
Наталья Олеговна надевает белые перчатки — 
по правилам хранения прикасаться к предме-
там искусства руками нельзя — и открывает 
одну из папок. Перед нашими глазами — не-
большие рисунки маркером, выполненные на 
кальке, и более подробно прорисованные эски-
зы одного знакового столичного здания...
— Перед вами одно из последних наших посту-
плений — творческого архива архитектора 
Владимира Кубасова, создавшего проект зда-
ния МХАТа имени Горького на Тверском буль-
варе, — рассказывает Наталья Олеговна. — Он 
прожил 92 года и сам хотел, чтобы его работы 
хранились у нас. Передать работы при жизни 
он не успел, и пожелание выполнила его дочь. 
Некоторые рисунки демонстрировались на вы-
ставке весной. На открытие пришли молодые 
коллеги художника и поделились, что среди 
них ходила шутка: «Наш Кубасов рисует бы-
стрее, чем думает!» Увидев его графику, вы мо-
жете убедиться в этом сами — все свои раз-
мышления он фиксировал на бумаге, и мы мо-
жем представить себе весь процесс реализации 
проекта.
Показав работы Владимира Кубасова, Наталья 
Олеговна открыла другую папку. В ней оказа-
лись работы современного архитектора Сергея 
Чобана — он много рисует от руки. 
— Недавно мы приняли его эскизы к проекту 
«Театр Бориса Эйфмана» в Санкт-Петербурге, 
который сейчас строится, — Наталья Олеговна 
показывает зарисовку, выполненную акваре-
лью и тушью, с детальной проработкой всех де-
коративных элементов — от окошек до дели-

Музей архитектуры имени Щусева на Воздвиженке отмечает в этом году 90-летие. Сейчас в залах идет выставка «Архитектура говорит», посвященная истории этого 
вида искусства, но вскоре откроется другая экспозиция, где современные авторы представят свое видение музея. Директор Наталья Шашкова рассказала «ВМ» 

подробности о проектах, а также провела нас в святая святых — фонды и хранилища. Жизнь в них всегда скрыта от глаз посетителей. 

Директор Музея архитектуры Наталья Шашкова: Ошибки не имеют срока давности

Объективный взгляд 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель 

Музей развивается 
в коммуникации 
с архитектурным 
сообществом, отвечая 
на актуальные вызовы 
«цифрового» времени 

15 ноября. Директор Музея Ахитектуры имени Щусева Наталья Шашкова показывает модель Казанского собора. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Государственный научно-исследователь-
ский музей архитектуры имени А. В. Щусе-
ва — один из крупнейших в мире научных 
центров по изучению и популяризации ар-
хитектурного наследия. Музей продолжает 
традиции объединенных Научно-исследо-
вательского музея Академии строительства 
и архитектуры СССР и Музея русской архи-
тектуры. Носит имя своего основателя 
и первого директора, русского и советского 
архитектора Алексея Щусева.
Сегодня собрание включает более 820 ты-
сяч предметов. 
В музее действуют две реставрационные 
мастерские. В одной из них возрождают 
к жизни графические произведения, фото-
материалы, редкие книги, в другой — пред-
меты декоративно-прикладного искусства 
и архитектурные модели и макеты.
С 2023 года музей возглавляет искусство-
вед Наталья Шашкова.

СПРАВКА

— Пока модель разобрана, вы можете увидеть, 
как высока степень детализации, — указывает 
Наталья Олеговна на внутреннюю часть маке-
та, где изображены все настенные росписи, ко-
лонны с точной имитацией материала, из кото-
рого они будут сделаны в финальном проек-
те. — Такие модели делались из дерева, и изго-
товка такого проекта могла занимать целых 
10 лет!
Еще одно сокровище музея — модель Большого 
Кремлевского дворца, созданная Василием Ба-
женовым. 
— В сборке модель занимает в длину целых 
17 метров, — рассказывает Наталья Шашко-
ва. — До 1990-х годов наш музей располагался 
в Донском монастыре, и там БКД экспониро-
вался в собранном виде. Сейчас он не входит ни 
в один из залов, но мы надеемся, что вновь по-
кажем его в полном объеме.
Модели в объеме делали и современные масте-
ра. Наталья Олеговна показывает нам несколь-
ко проволочных конструкций — точно такие 
же мы можем увидеть, рассмотрев сцены, воз-
водимые на улице во время городских праздни-
ков, крытые рынки или торговые центры. 
— Автор этой строительной технологии — ин-
женер Владимир Никифоров. Он имел несколь-
ко патентов на модульные конструкции со ста-
ционарным или гибким креплениями, — гово-
рит Наталья Олеговна. — Они легко «разраста-
ются» в пространстве.
В собрании музея есть и макеты — так называ-
ют объемные объекты, созданные уже намного 
позже строительства здания, и выполняют та-
кие работы уже не сами архитекторы и сотруд-
ники его мастерской, а другие специалисты. 
При этом макеты важны для музея и становятся 
дидактическим материалом, ведь здание слож-
но представить себе, увидев только плоскост-
ное изображение.
— Увы, виртуозное мастерство изготовления 
макетов и моделей вручную уходит в про-
шлое, — с сожалением отмечает Наталья Оле-
говна. — Мы проводили эксперимент и за-
казывали для наших выставок 3D-объекты, 
созданные с помощью современных техноло-
гий. Но заметили, что эмоциональное воспри-
ятие совсем другое. Несмотря на высокую де-
тализацию, посетители не рассматривают 
их так увлеченно, как более ранние, создан-
ные вручную. 

Запечатлеть без прикрас 

Самая большая коллекция музея — фотографи-
ческая. В ней сейчас более 400 тысяч единиц 
хранения. Это негативы и фотоотпечатки, в том 
числе авторские, выдающихся мастеров.
— Здесь то же самое, что и с архитектурной гра-
фикой. Фотография бывает художественной, 
когда передается некий образ, настроение, 
а бывает еще фиксационная съемка, когда ар-
хитекторы делают максимально объективные 
изображения зданий. Как раз именно второй 
вид наиболее востребован у архитекторов-ре-

мах. Пока у нас нет цифрового фонда, так как 
мы еще не решили несколько важных проблем. 
Одна из них техническая — как должен быть ор-
ганизован и защищен такой фонд. В настоящее 
время мы изучаем опыт коллег, занимающихся 
хранением современного мультимедийного ис-
кусства, — объясняет Наталья Шашкова. — Но 
есть и еще один важный аспект: что сами архи-
текторы считают необходимым сохранить в му-
зее сейчас? Пока эта тема обсуждается, на хра-
нение в музей поступает по-прежнему преиму-
щественно графика. А вот что станет объектом 
цифрового хранения, какие типы файлов — 
большой вопрос.
Стоит отметить, что тесная коммуникация 
с профессиональным сообществом — один из 
главных принципов работы музея. Он был соз-
дан по инициативе архитекторов в качестве 
подразделения Всесоюзной академии архитек-
туры в 1934 году и располагался в Донском мо-
настыре. В 1945 году появился Республикан-
ский музей русской архитектуры на Воздви-
женке. Два музей объединили в 1960-х годах, 
и ныне существующий музей вобрал в себя тра-
диции обоих предшественников.
90-летие Музей имени Щусева отметил выстав-
кой «Архитектура говорит», посвященной 
истории развития этого вида искусства. Сейчас 
в залах открыта вторая экспозиция, подготов-
ленная к юбилею — «MUSEUM LOCI. Взгляд ар-
хитекторов XXI века». Это творческое высказы-
вание современных мастеров о смысле и значе-
нии музея.
— Для нас важно вести актуальный диалог с ар-
хитектурным сообществом и говорить о волну-
ющих темах: чем живет профессия, как архи-
тектор себя позиционирует сегодня в мире, как 
видит значение архитектуры для общества, — 
говорит Наталья Шашкова. — Наша новая вы-
ставка — приглашение к размышлению, и мы 
сами с большим интересом ждали результатов 
так как предоставили авторам полную свободу 
творчества — единственными ограничениями 
для них стали параметры выставочного обору-
дования, будь то плоскостное изображение или 
объемный арт-объект. 
Подготовкой экспозиции занимался пригла-
шенный куратор — архитектурный обозрева-
тель Анна Мартовицкая. 
— Мы привлекли специалиста, интегрирован-
ного в сообщество практикующих архитекто-
ров. Для нас было важно, чтобы музей не высту-
пал судьей, — подчеркивает Наталья Олегов-
на. — Если бы взяли на себя функцию отбора, то 
оказались бы внутри игры. А задача любого 
музея — максимально объективно рассматри-
вать и фиксировать процессы, происходящие 
в культуре и в обществе.
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Сегодня точку в номере ставит актер Денис Никифоров. Он стал участником мастер-класса по созданию ледовых скульптур десятого новогоднего фестиваля 
«Ледовая Москва. В кругу семьи». Фестиваль начнется совсем скоро — гостей ждут с 29 декабря. Его площадкой вновь станет Парк Победы на Поклонной 
горе. В этом году тема «Ледовой Москвы» — «Инженеры России». Изо льда создадут скульптуры самых востребованных инженерных и рабочих профессий, 
от которых во многом зависит технологический прогресс. Это, например, инженеры-конструкторы, механики, проектировщики, сварщики, электрики 
и многие другие. Кроме того, в городе сегодня стартует еще один необычный фестиваль — «Снег и лед в Москве». В его рамках столичные парки и скверы 
украсят новые арт-объекты — скульптуры, ледяные произведения искусства, дополненные интерактивными элементами и световыми инсталляциями.

Точка

Быть готовым 
к переменам

Н овый год нам нужен, в частности, и для то-
го, чтобы навести в душе и доме красоту 
и гармонию. Такой коллективный день 
рождения, вход в новую эпоху, учитывая, 
что следующий год венчает красивое юби-

лейное число 25, а символом по китайскому гороскопу 
станет мудрая и хитрая змея.
Если спросить у детей, какое самое красивое животное 
в их любимом зоопарке, никто не назовет змею — страш-
но! Многие ответят: павлин. Кто-то успел уже подсказать 
им такой эталон красоты. На мой-то взгляд, и фламинго 
может возглавить рейтинг красивых птиц. Но в опросах 
выбирают павлина. У психологов даже есть объяснение 
почему. Оно не связано с тем, что рас-
пущенный хвост павлина переливает-
ся всеми цветами радуги, как кофточ-
ка из люрекса. Дело в пятнах, которые 
напоминают глаза. Людей успокаива-
ет, когда кто-то за ними наблюдает, 
кто-то рядом. А тут десятки глаз. Воз-
можно, катарсис — прозрение и вос-
торг, которые охватывают зрителя 
при созерцании красивого, это отзвук радостного воз-
буждения младенца, над которым склонилась мать? Глаза 
мамы! Вместе с глазами родного человека в душе воцаря-
ется мир. Красота умиротворяет, усиливает «Я» человека. 
Кстати, змея ведь тоже обладает магическим немигаю-
щим глазом, но действует он противоположно, принуди-
тельно, гипнотически. 
Ни павлин, ни змея, конечно, не знают, как они важны 
для человека. Они просто живут своей инстинктивной 
жизнью и мирятся с присутствием человека, который 
вписал их в культурные коды и эксплуатирует как захо-
чет. На самом деле мы боимся существ непредсказуемых. 
И змея как раз непредсказуема, она может внезапно на-
нести удар.
Честно говоря, пережив различные потрясения, эпиде-
мии, разводы, катаклизмы, аварии, человек уже привык 
жить в зоне турбулентности как крестьянин, который се-
ет и пашет при любой погоде. Быть бы живу. Это и есть 
мудрость, ничему не удивляться и быстро реагировать на 
перемены, который нам готовит год грядущий.
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РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

В России предложили обязать всех работодателей вы-
плачивать 13-ю заработную плату сотрудникам и внести 
эту инициативу в Трудовой кодекс РФ. Сейчас же такая 
мера считается добровольной и решение о выплатах 
организации принимают самостоятельно.

Вопрос дня
13-ю зарплату 
хотят сделать 
обязательной.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

На мой взгляд, это отличная 
инициатива. Она положи-
тельно повлияет как на орга-
низацию, так и на сотрудни-
ков, потому что ежегодно 
компании закладывают опре-
деленный бюджет, включая 
туда различные затраты. 
Под конец года могут быть 
остатки средств, которые 
можно распределить равно-
мерно между сотрудниками 
в качестве 13-й зарплаты. Это 
сократит количество эконо-
мических подсчетов и подни-
мет настроение сотрудникам. 
Кроме того, дополнительные 
выплаты часто поднимают 
мотивацию работников, что 
благотворно влияет на ком-
панию.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я считаю, что делать выплату 
13-й зарплаты обязательной 
не нужно. Конечно, получать 
под Новый год дополнитель-
ные деньги всегда приятно, 
никто не спорит. Но здесь 
важно то, что не каждая ком-
пания может себе это позво-
лить, потому что бизнес не 
всегда стабилен и в течение 

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

года может понести убытки. 
А если компанию с низким до-
ходом или полуразорившуюся 
организацию заставят выпла-
чивать дополнительные день-
ги всем сотрудникам, то их 
ждет банкротство. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Здесь есть и плюсы, и минусы, 
потому что 13-я зарплата — 
это возможность поддержать 
людей в кризисные моменты, 
увеличить мотивацию к труду 
и поднять настроение в ново-
годние праздники. При этом, 
если все предприятия будут ее 
выплачивать, на рынке труда 
пропадет преимущество рабо-
тать в той или иной организа-
ции. Кроме того, все зависит 
от самого сотрудника. Напри-
мер, бывают люди, которые не 
любят трудиться, лишены ам-
биций и целей. После выплаты 
13-й заработной платы их ра-
бочие показатели увеличатся 
лишь на небольшой срок, 
дальше же все вернется на 
прежний уровень. При этом 
есть те, кто и без дополнитель-
ных денег достаточно мотиви-
рован и удовлетворен резуль-
татами труда.

В районе Орехово-Борисово 
Южное прошла традицион-
ная новогодняя акция «Вол-
шебный мандарин». В ней 
приняли участие муници-
пальные депутаты района.

Акция в качестве районной 
стартовала еще в 2015 году, 
а с годами разрослась и стала 
проводиться и в других райо-
нах. Ее суть в том, что депута-
ты района на день превра-
щаются в Дедов Морозов 
и Снегурочек и в этих 
сказочных образах 
гуляют по району, 
раздавая прохожим 
вкусные мандарины 
и приятные подарки. 
Как рассказал ини-
циатор акции, муни-
ципальный депутат 
Максим Демченков, 
идея проведения та-
кого мероприятия 
возникла, когда он 
вспомнил случай, 
произошедший с ним 
давным-давно.

— Однажды вечером 
на улице мне встре-
тился Дед Мороз. 
И подарил мне апель-
син. Это было очень 
приятно и неожидан-
но. Ведь он появился 
в момент, когда чуда 

я совсем не ждал, — рассказал 
Максим Демченков.
В этом году во время проведе-
ния акции депутаты раздали 
всем, кто встречался им на пу-
ти, 15 килограммов мандари-
нов. В образах Дедов Морозов 
и Снегурочек они прошли по 

Шипиловскому проезду, а по-
том заглянули в «Московское 
долголетие», чем очень пора-
довали его посетителей. Что ж, 
еще одним маленьким чудом 
в столице стало больше.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Обыкновенное чудо: воспоминание 
детства дало начало доброй традиции 

18 декабря. Муниципальные депутаты Денис Беляевский 
и Светлана Нефедова с вкусными подарками для прохожих. 
ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Нашли древние монеты, 
запустили ядерный реактор
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1933 год. При раскопках 
в арктических районах 
СССР обнаружены древне-
римские монеты.

1938 год.Впервые в Ко-
лонном зале Дома Союзов 
СССР установлена новогод-
няя елка.

1946 год.В СССР под руко-
водством Игоря Курчатова 

запущен первый в Европе 
ядерный реактор.

1991 год.Отставка Михаи-
ла Горбачева с поста пре-
зидента СССР. Наименова-
ние РСФСР изменено 
на Российскую Федерацию.

2003 год. На доме № 125 
по проспекту Вернадского 
табличкой обозначили ме-
сто жительства Лукашина 
из фильма «Ирония судьбы, 
или С легким паром!».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

«Волшебный мандарин» — 
наша традиция. Мы проводи-
ли акцию, даже во время пан-
демии, и получали большое 
количество приятной обрат-
ной связи. Мы выбираем 
маршруты, где проходит 
наибольшее количество лю-

дей. Все с удоволь-
ствием принимают 
подарки, желают в от-
вет чего-то доброго. 
Особенно радуются 
дети, для которых 
мы — волшебники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До Нового 
года 

осталось

дней
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Ученый-физик Игорь Курчатов. Фото 1939 года
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